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En el marco de la visita pre-
sidencial a la E.S.E Hospital San 
José de Maicao, el Alcalde Mu-
nicipal Miguel Felipe Aragón, dio 
la bienvenida al mandatario de 
los colombianos y su comitiva y 
se presentó como un wayuu con 
ansias ilimitadas de trabajar por 
este territorio.

Aragón González anunció al 
presidente Gustavo Petro que 
atendiendo el cumplimiento de 
la Sentencia T302, la Adminis-
tración Municipal, a través de 
un Proyecto de Acuerdo presen-
tado al Concejo, se encuentra 
conformando una empresa que 
se encargará de atender dos 
problemáticas de vieja data 
que ameritan solución y tiene 
que ver con agua y vías “esa 
empresa que cumplirá las fun-
ciones que tenía para nosotros 
Proaguas, que se encargaba de 
hacer mantenimiento a pozos 
profundos, molinos y jagüeyes. 
Hoy gracias a esas facultades 
concedidas por el Honorable 
Concejo, estamos a pocos días 
de constituir esta empresa para 
que inicie inmediatamente a lle-
varle agua a las comunidades 
indígenas porque la sede que va 
a tener esta empresa tiene po-

zos profundos y potabilización 
de la misma agua”.

Ante el entorno de salud que 
enmarcó la visita presidencial, 
el Alcalde Miguel Felipe Aragón 
resaltó que hablar de bienestar 
y salud es también hablar de 
agua por lo que señaló las de-
ficiencias en el abastecimiento 
del vital líquido y solicitó el res-
paldo al proyecto radicado en 
el Ministerio de Vivienda que 
tiene establecido construir una 
fuente hídrica entre   Albania y 
Maicao para surtir de agua a los 
dos municipios para lo que se 
requiere una inversión de $180 
mil millones.

Miguel Felipe Aragón Gonzá-
lez evidenció la necesidad de la 
canalización de los arroyos para 
el municipio que, pese a que no 
cuenta con recursos hídricos su-
ficientes para el abastecimiento 
de sus habitantes, una simple 
llovizna puede desatar graves 
inundaciones “requerimos su 
especial atención a dos proyec-
tos radicados en la UNGRD que 
contempla la canalización de 
estos arroyos y podamos tener 
una mirada del presidente para 
llevar a cabo estas iniciativas”.

En su intervención ante el 

Presidente Gustavo Petro, el Mi-
nistro de Salud, Guillermo Alfon-
so Jaramillo; el Superintendente 

Nacional de Salud, Luis Carlos 
Leal; el director de Prosperidad 
Social, Gustavo Bolívar; el Agen-

te Interventor del Hospital San 
José, el Gobernador de La Gua-
jira, Jairo Aguilar y diferentes 
representantes de la sociedad 
maicaera y guajira, el manda-
tario local hizo una pausa para 
reiterar las necesidades más 
urgentes del municipio cuando  
el gobernante de los colombia-
nos  en ese momento no estaba 
prestando atención y le recordó 
que en los sectores vulnerables 
que hace falta gestión guberna-
mental, radican muchos simpa-
tizantes del mandatario de la 
Colombia Humana.

“Su presencia es aclamada 
en el municipio y tenemos mu-
chos sectores vulnerables don-
de usted cuenta con muchos 
simpatizantes que lo han apo-
yado. Que buscamos? Su aten-
ción para que podamos lograr la 
canalización de los arroyos Ma-
jupay y Parrantial y nos pueda 
brindar un espacio con el direc-
tor de la UNGRD. Agradecemos 
su presencia y ojalá nos pueda 
respaldas en estas iniciativas. 
Dios los bendiga a todos”, con-
cluyó el mandatario que, al ini-
ciar y terminar su intervención, 
lo hizo en su lengua materna 
wayunaiki.

Alcalde de Maicao pidió al Presidente Petro que respaldara 
los proyectos radicados a nivel Nacional para el beneficio 
del municipio

Miguel Felipe Aragón, Alcalde Municipal.

Jairo Aguilar Deluque, go-
bernador de La Guajira, 
en calidad de invitado 
especial, participó en 
una reunión de segui-

miento convocada por el Minis-
terio de Minas, donde se abor-
daron los avances y desafíos 
de los proyectos energéticos en 
Colombia, destacando el papel 
fundamental que desempeña el 
departamento en la transición 
energética del país.

Durante el encuentro, el go-
bernador enfatizó el compromi-
so de convertir a La Guajira en la 
punta de lanza de la transición 

energética del país, impulsando 
proyectos estratégicos como Al-
pha y Beta, entre otros, que con-
tribuyan a esta transformación. 

Asimismo, destacó la impor-
tancia de involucrar activamen-
te a las comunidades en este 
proceso, promoviendo un traba-
jo conjunto entre el Estado, las 
empresas y los ciudadanos.

“La transición no solo será 
energética, sino también eco-
nómica y de calidad de vida, el 
cuidado del Medio ambiente, de 
las comunidades y el desarrollo 
empresarial deben articularse 
correctamente. Con la transi-

ción energética también llegará 
el agua”, resaltó el Gobernador.

Allí se destacó también el 
trabajo coordinado entre el Go-
bierno Nacional, las empresas, 
las comunidades y los gobiernos 
locales para superar los desa-
fíos que se presentan en este 
camino hacia la sostenibilidad 
energética, asimismo se hizo 
mención especial a la reciente 
solución de un conflicto en una 
comunidad, donde se levantó 
un muro que obstaculizaba la 
movilización de una empresa, 
gracias al diálogo permanente 
impulsado por el gobernador.

El mandatario subrayó la 
importancia de aprovechar la 
mano de obra local y los recur-
sos naturales de La Guajira, 
como el viento y el sol, para con-
solidar proyectos energéticos 
sostenibles que beneficien tanto 
al departamento como al medio 
ambiente.

En este contexto, hizo un lla-
mado a seguir confiando en La 
Guajira como un escenario pro-
picio para la consolidación de 
proyectos energéticos que con-
tribuyan al desarrollo competiti-
vo y sostenible de la región y del 
país en su conjunto.

La participación activa del 
gobernador y su equipo en esta 
iniciativa refuerza el compromi-
so de La Guajira con la transi-
ción hacia un futuro energético 
más limpio y sostenible que 
permitan consolidarla como la 
punta de lanza de la transición 
energética del país.

El Director de Turismo de 
la gobernación, Rafael 
Zúñiga, en colaboración 
con la Cámara de Comer-

cio, lideró el primer encuentro 
de socialización de los planes 
de acción en turismo con secre-
tarios, directores y enlaces de 
turismo de los municipios del 
sur de La Guajira. 

Este evento se llevó a cabo 
en San Juan del Cesar y contó 
con la destacada participación 
de Fontur, representado por su 

gestora Texeira Aguilar, quien re-
afirmó el compromiso conjunto 
por el desarrollo turístico soste-
nible en la región.

Cabe recordar que desde la 
Gobernación de La Guajira se 
trabaja incansablemente para 
potencializar el turismo en el 

departamento, reconociendo su 
valor como motor de progreso y 
bienestar para todos los guaji-
ros. 

Este esfuerzo conjunto bus-
ca generar una calidad de vida 
mejor para la comunidad, pro-
moviendo el desarrollo económi-
co y social a través del turismo 
sostenible. 

“Estamos comprometidos 
a impulsar el desarrollo del tu-
rismo en La Guajira mediante 
alianzas estratégicas que ga-

ranticen un progreso sostenible 
para nuestra región”, aseguró 
Rafael Zúñiga, Director de Tu-
rismo del Departamento de La 
Guajira.

El encuentro también resaltó 
la activa participación de los re-
presentantes de los núcleos de 
gestión de los municipios, con-
solidando un espacio propicio 
para el intercambio de ideas y 
el fortalecimiento de estrategias 
que impulsen el potencial turísti-
co del sur de La Guajira.

“Con la transición energética también llegará el agua”, dijo el mandatario en un encuen-
tro con el Ministerio de Minas y Energía

Alianzas estratégicas para promover el desarrollo turístico en La Guajira

Gobernador de La Guajira, Jairo Aguilar, impulsa 
la transición energética en Colombia

“Estamos comprometidos a impulsar el desarrollo del
turismo en La Guajira”: Rafael Zúñiga, Director de Turismo 
de La Guajira

Jairo Aguilar Deluque, gobernador de 
La Guajira
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“El Ministerio de Trabajo tie-
ne que apersonarse de la recon-
versión laboral del trabajador 
minero para que no se quede en 
la calle. Son cerca de 10 mil que 
ganan hoy un buen salario, pero 
que saben que esas empresas 
ya están que se van”, afirmó el 
presidente Gustavo Petro.

La advertencia la hizo el Pre-
sidente en la inauguración de 

una sala de hospitalización y 
en la presentación de los nue-
vos equipos extramurales que 
serán usados en el modelo de 
atención preventiva en salud del 
Hospital San José de Maicao, en 
La Guajira.

“Son estudios que hay que 
hacer, y desde ya, para que no 
nos cojan de sorpresa cuando 
estemos llegando al 2035, el 

tiempo previsto por los países 
de la Unión Europea para dejar 
de usar el carbón en sus indus-
trias”, dijo el jefe de Estado.

De igual manera, haciendo 
una remembranza de la historia 
de ese mineral en La Guajira, 
dijo que su explotación no fue 
consultada con la población: 
“Impusieron la extracción del 
carbón, impusieron por donde 

iba la línea férrea, impusieron 
que aquí, este lugar, se utilizara 
simplemente y sin pensar en la 
gente para sacar la energía del 
capitalismo mundial”.

Pidió además el mandatario 
hacer una reflexión sobre la ma-
nera como quienes estuvieron 
detrás de esa explotación “en-

tregaron unas –para ellos– ‘chi-
chiguas’ de regalías, y las rega-
lías se las robaron”.

“Tenemos que poner otros 
pilares de una nueva Guajira, 
nueva entre comillas, una visión 
nueva de La Guajira, que yo la 
veo y la he comentado en di-
versas rancherías, en diversas 
oportunidades, en diversos lu-
gares”, señaló.

Finalmente, consideró que 
La Guajira es muy rica, y no por 
el carbón: “Nuestra riqueza es el 
sol y el viento y el mar y la cultu-
ra. Si la cultura va con el vien-
to, con el sol y con el mar y se 
acompasa, yo creo que hay un 
momento de desarrollo muy su-
perior al que se ha tenido en La 
Guajira”.

“Son estudios que hay que hacer, y desde ya, para que no nos cojan de sorpresa cuando 
estemos llegando al 2035”, afirmó el mandatario

Petro pidió al MinTrabajo apersonarse 
de la reconversión laboral del trabajador 
minero en La Guajira

El presidente Gustavo Petro durante la inauguración de una sala de hospitalización en el Hospital San José de Maicao, 
donde expresó su preocupación por la reconversión laboral de los trabajadores mineros.

El Representante a la Cá-
mara por La Guajira, Juan Lore-
to Gómez Soto, quien lidera la 
Comisión Cuarta de la Cámara 
de Representantes, adelanta 
el análisis y estudio detallado 
del anteproyecto de ley del Pre-
supuesto General de la Nación 
- PGN - 2025. Este estudio es 
fundamental para las perspec-
tivas económicas y sociales del 
país, y se espera que el proyecto 
sea presentado por el Gobierno 
Nacional, el 20 de julio al inicio 
de la nueva legislatura.

“El Anteproyecto PGN 2025 
refleja una preocupante dismi-
nución en inversión y un nota-
ble aumento en el servicio de la 
deuda. Esta redistribución de re-
cursos plantea interrogantes so-
bre su impacto en áreas vitales 
como infraestructura y educa-
ción, aspectos que son esencia-
les para el desarrollo sostenible 

de nuestra nación”, puntualizó 
Gómez Soto.

La reducción del 30% en in-
versión y el incremento del 28% 
en servicio de deuda plantean 
desafíos económicos significa-
tivos que podrían comprometer 
el crecimiento y la estabilidad 
financiera de Colombia. Por 
tanto, es indispensable llevar a 
cabo un análisis detallado del 
Anteproyecto PGN 2025 para 
determinar si se está priorizan-

do adecuadamente el gasto pú-
blico.

Además, la propuesta de 
reducción en inversión podría 
tener efectos negativos en la 
infraestructura y educación del 
país, lo que limitaría las opor-
tunidades de desarrollo a largo 
plazo.

Finalmente, con la propues-
ta de recortes en inversión y 
la reasignación de 28 billones 
para servicio de la deuda en el 

presupuesto 2025, muchos pro-
gramas sociales se verán signifi-
cativamente afectados. 

El presidente de la Comi-
sión Cuarta, Juan Loreto Gómez 
Soto, reitera su compromiso con 

el análisis riguroso y responsa-
ble del Anteproyecto del Pre-
supuesto General de la Nación 
2025, velando por los intereses 
y el bienestar de todos los ciuda-
danos colombianos.

Como presidente de la Comisión Cuarta de la Cámara de Representantes

Juan Loreto Gómez Soto lidera el análisis del anteproyecto 
del Presupuesto General de la Nación 2025

Juan Loreto Gómez Soto, Representante a la Cámara por La Guajira.

https://www.guajiranews.com/wp-content/uploads/2024/04/Revista-Actualidad-Guajira-Sabado-20-de-abril-Edicion-028.pdf
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

El abogado Holman Ibáñez 
como defensor del alcalde 
de Maicao, Miguel Felipe 
Aragón González, ante los 
maicaeros, se quedó en el 
"camino"

El Gobierno Nacional de 
Gustavo Petro Urrego se 
mantiene de escándalo,
en escándalo, en el 
departamento de La 
Guajira

Dos anuncios positivos 
hizo el presidente de 
la República, Gustavo 
Petro, en su visita a la 
Guajira

La demanda de nulidad 
del alcalde de Maicao, 
Miguel Felipe Aragón 
González, quedó en 
efectos suspensivos

Fue en las últimas horas cuando en compañía 
de algunos altos funcionarios del Estado, visitó 
una  ranchería en la zona rural del municipio 
de Manaure y el hospital San José de Maicao.
En la primera visita, logró inaugurar un impor-
tante proyecto de agua potable para las comu-
nidades indígenas de esa región. En alianza con 
el Grupo Aval y Promigas.
En la segunda visita, logró entregar logística 
médica e inauguró cierta infraestructura loca-
tiva en el hospital San José de Maicao.
Pero los anuncios más importantes que hizo el 
presidente Gustavo Petro Urrego, se relacionan 
con que tiene listo el proceso de licitación para 
que a través de una tubería extensa llevar agua 
a varios municipios y a la Alta Guajira.  Y el otro 
anuncio se relaciona en que él no es juez pero 
sí envió a algunos "cachacos" a La Guajira en 
busca de resolver la problemática del agua para 
combatir la desnutrición infantil, pero esa plata 
se la robaron.
Este último anuncio es un jalón de orejas para 
quienes, en el Distrito de Riohacha y el depar-
tamento de La Guajira, quieren defender el go-
bierno de Petro, como adalides de la moralidad; 
haciendo juicio de valor como los verdaderos 
lobos disfrazados de ovejas.
¡Y no se me molesten "Compadritos", los de las 
tiras cómicas, porque las cosas hay que tomar-
las por el lado amable!

Ni más faltaba. Porque en las últimas horas el ex sub 
director de la UNGRD, Sneyder Pinilla, prendió un "ABA-
NICO" de alto consumo energético y a través de la pres-
tigiosa revista Semana que dirige la destacada periodista 
Vicky Dávila, concedió declaraciones en donde hace 
señalamientos muy graves en contra del presidente del 
Senado de la República, Iván Name, a Andrés Calle, pre-
sidente de la Cámara de Representantes y Sandra Ortiz, 
Alta Consejera para las Regiones. Los tres fueron mencio-
nados en el sentido de haber recibido dinero por parte de 
Sneyder Pinilla, previa autorización del hoy ex director de 
la UNGRD, Olmedo López.
La opinión pública del departamento de La Guajira ya 
sabe cuál fue la suma de dinero entregada, en el marco 
del escándalo por la compra de los carrostanques para 
llevar agua a la Alta Guajira.
También el actual director de la UNGRD, Carlos Carrillo, 
se pronunció teniendo en cuenta no solamente el escán-
dalo de la compra de los carrostanques, sino del escánda-
lo de las "Ollas Comunitarias" que presuntamente están 
embolatados 20 mil millones de pesos. Y con relación a 
los carrostanques están embolados el triple de las "Ollas 
Comunitarias" que eran para beneficios de las clases ne-
cesitadas de esta sección del país.
Lo cierto es que ante esta situación el presidente Gustavo 
Petro Urrego aseguró en los medios de comunicación que 
aquellos funcionarios que estén inmersos en cuestiona-
mientos por situaciones irregulares, deberían dar un paso 
al costado. En esa medida podrían estar "salpicados" la 
Alta Consejera para las Regiones, Sandra Ortiz y el Secre-
tario de la Transparencia de la Presidencia de la Repúbli-
ca, Andrés Idarraga.
Se señala que todos estos escándalos en el interior del 
Gobierno Nacional de Gustavo Petro Urrego están siendo 
investigados por la Procuraduría, la Contraloría y la Fis-
calía General de la Nación.
¡Habrá que esperar!

Claro, porque el fallo de primera ins-
tancia que fue dictado por el Tribu-
nal Contencioso Administrativo de 
La Guajira que le fue favorable y le 
dejó en firme su elección, fue apela-
do por el abogado demandante, ante 
la Sección Quinta del Consejo de Es-
tado.
Será este alto Tribunal que en segun-
da y última instancia deberá decidir 
la suerte del alcalde de Maicao, Mi-
guel Felipe Aragón González, en el 
sentido de que sí se va o se queda en 
el cargo para el cual fue elegido el 
29 de octubre de 2023.
Se anota que a Miguel Felipe Aragón 
González le demandaron su elección 
por presunta violación al régimen 
de las inhabilidades, ante la Jurisdic-
ción Contenciosa Administrativa de 
la República de Colombia.
¡Habrá que esperar!

Porque a través de un video en las redes sociales les 
dijo que él y su oficina había obtenido un triunfo al 
lograr que el Tribunal Contencioso Administrativo de 
La Guajira, fallara a favor de su cliente en cuanto a la 
demanda de nulidad que interpusieron por presunta 
violación al régimen de las inhabilidades.
Lo del fallo a favor del Alcalde Miguel Felipe Aragón 
González, es cierto. Pero fue en primera instancia.
Y lo criticable es que el abogado Holman Ibáñez le 
dijo a los maicaeros que su alcalde no tendría nin-
gún problema y gobernará tranquilo hasta el 31 de 
diciembre de 2027.
Situación esta que todavía no es cierta porque no 
se sabe que podría pasar ante la Sección Quinta del 
Consejo de Estado, ante quien fue apelado el fallo de 
primera instancia del Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira.
Esto indica a las claras que el alcalde Miguel Felipe 
Aragón González, deberá seguir gastando recursos 
económicos para evitar que, en Bogotá, le puedan 
fallar en su contra. Y la lógica juridica indica que, si 
confirman el fallo del Tribunal Contencioso Adminis-
trativo de La Guajira, seguirá gobernando al pueblo 
de Maicao. Pero si lo revocan se iría del cargo y en 
Maicao, se realizarían nuevas elecciones atípicas.
Hay que señalar que existe un principio fundamental 
en la vida: la verdad siempre brilla y no permite que 
exista el engaño de ninguna naturaleza ante un pue-
blo que se expresó en las urnas.
¡Habrá que esperar!

El presidente Gustavo Pe-
tro ordenó a las Fuerzas 
Militares en La Guajira 
dar prioridad al cuidado 

del agua en ese departamento, 
para evitar la extracción clan-
destina del recurso, como ocu-
rre con el tubo que conduce 
agua potable desde el embalse 
de Rancherías, el cual ha sido 
vandalizado en varios de sus 

tramos.
“A veces, el Ejército cuida el 

tubo de la gasolina y del gas y 
no cuida el tubo del agua po-
table. Y ahí es donde las deci-
siones del poder se convierten 
en contrarias a la cultura, a la 
humanidad y a la naturaleza. Yo 
les pido aquí a los mandos de 
las Fuerzas Militares que estén 
presentes que la prioridad de 

las Fuerzas Militares en este de-
partamento es cuidar el agua”, 
manifestó el jefe de Estado.

La directriz la emitió en el 
acto de entrega de una planta 
potabilizadora de agua, en el 
marco del proyecto ‘Misión La 
Guajira’, una alianza liderada 
por la Presidencia de la Repúbli-
ca y el Grupo Aval, en asocio con 
Promigas, La W y el Grupo Prisa.

El mandatario dijo que, en el 
caso de La Guajira, “alguien de-
cidió que era primero el carbón 
que la gente, decisión de poder, 
y se invirtieron miles de millones 
de dólares para que el agua fue-
se del carbón y no de la gente. 
Decisión fatal, en mi opinión. 
Y después alguien decidió que 
antes que el ser humano era la 

agricultura. Y cuando se va y se 
mira al tubo que sale del embal-
se de Rancherías, está aguje-
reado, como el tubo de petróleo 
que sale de Tumaco (Nariño) ha-
cia los Andes”.

Esto se debe a que “hay 
un poder político destruyendo 
el agua, un poder dentro de la 
misma comunidad, que decide 
a quién se le entrega el agua, 
a quién no. El problema de La 
Guajira no es que no haya agua, 
es cómo se distribuye el agua”, 
subrayó.

Añadió que además de los 
inconvenientes técnicos y presu-
puestales para distribuir el agua 
en el territorio, “nos surgió un 
segundo problema: los cacha-
cos que mandamos aquí, al pa-

recer –no soy juez–, buscaron 
fue robarse la plata en vez de 
dar las soluciones a la comuni-
dad”.

Buscaron fue, dijo Petro: 
“construir un sistema de capi-
laridad que se llevara el dinero 
público hacia no sabemos aún 
qué destinos, y, otra vez, dete-
niendo las posibilidades de que 
esta región en cada uno de sus 
habitantes tenga agua potable”.

Aseveró que tanta oposición 
para resolver el problema del 
agua en La Guajira lo que evi-
dencia es que hay un “poder 
detrás, porque significa votos y 
porque eso significa unas élites 
en el poder”.

Enfatizó que “democratizar 
el agua, que sí tenemos, porque 
está ahí y no hay que traerla de 
Marte, implica democratizar el 
poder. Caídos los decretos, hay 
que imponer de todas maneras 
las decisiones hechas con la 
comunidad y no echarnos para 
atrás”.

La planta potabilizadora en-
tregada por ‘Misión La Guajira’ 
está acoplada a un sistema so-
lar fotovoltaico de diez kilovatios 
pico, que permite su operación, 
y cuenta con sistemas de filtra-
ción, desalinización y desinfec-
ción del agua para que sea apta 
para el consumo humano.

Dijo en La Guajira el presidente ante el escandalo de la compra de los carrotanques por parte de la UNGRD

“Los cachacos que mandamos aquí, buscaron fue robarse la 
plata en vez de dar las soluciones a la comunidad”: Gustavo 
Petro

Presidente Gustavo Petro en La Guajira.

Foto: Unidad Nacional para la Gestión del Riesgo de Desastres
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha, a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

EL CONGRESITO

Lo demostraron hace pocas horas con un 
acto especial en el Distrito de Riohacha, con 
la presencia del ministro de las TIC, Mauri-
cio Lizcano.
Precisamente, fue presentado un proyecto 
de conectividad para estudiantes, que be-
neficiará a más de 15 mil habitantes de 62 
comunidades indígenas wayuu del Distrito 
de Riohacha y Maicao.
Se hará a través del mecanismo de obras por 
impuestos y con una inversión de 29. 800 
millones de pesos.
Hay que señalar que en una primera etapa 
y con una inversión superior a los 4 mil mi-
llones de pesos, Enlazanet beneficiará a 4 
mil niños y 60 docentes de 10 instituciones 
educativas en el Distrito de Riohacha.
Esta inversión fue posible gracias al apoyo 
técnico de su aliado en conectividad, Sis-
teco, y la disponibilidad de infraestructura 
de su activo en operación, la linea Refuerzo 
Eléctrico del departamento de La Guajira.
"Hoy estamos trayendo oportunidades a La 
Guajira. El compromiso del Grupo Energía 
Bogotá va más allá de nuestros proyectos, 
tenemos el propósito de mejorar la calidad 
de vida de los habitantes de esta Gran Pe-
nínsula Colombiana" 
Lo puntualizó el presidente del Grupo Ener-
gía Bogotá, Juan Ricardo Ortega.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

El gobernador de La 
Guajira, Jairo Aguilar 
Deluque, improvisó 
un discurso de seis 
minutos ante el
presidente Petro, y lo 
hizo con categoría y 
clase

Apenas hoy lunes
sería cuando la coalición 
minoritaria del Concejo 
del Distrito de Riohacha, 
le entregará una carta al 
alcalde Genaro Redondo 
Choles

El representante a la Cámara 
por el departamento de La 
Guajira, Juan Loreto Gómez 
Soto, vuelve y juega

Hay que reconocer que el 
presidente Gustavo Petro 
ha sido más enérgico que 
el ex presidente Iván Duque 
en cuanto a reconocer los 
escándalos por corrupción, 
en su gobierno

El apunte inicial no tiene ningún contenido de "IN-
CIENSO", sino que es la pura verdad.
Aguilar Deluque, practicó la lealtad con el Gobier-
no de Gustavo Petro. Hizo anuncios en materia de 
agua potable en coordinación con el Ministerio de 
Viviendas.
Hizo anuncios en el sentido de trabajar para com-
batir la desnutrición infantil en las comunidades 
indígenas wayuu del Distrito de Riohacha, Maicao, 
Uribia y Manaure. Claro, en asoció con el ICBF. 
Le solicitó al presidente ayudas para su departa-
mento en las diferentes áreas de orden social.
También se anota que el gobernador Jairo Aguilar 
Deluque, ante el presidente Gustavo Petro y ante 
el numeroso público que se hizo presente en la 
ranchería de la zona rural de Manaure, en ningún 
momento bajó el tono de voz y no se mostró genu-
flexo ante la presencia del Jefe de Estado.
En resumen general, fue un discurso con toda la 
coherencia del caso teniendo en cuenta la respon-
sabilidad que tiene ante más de un millón de ha-
bitantes que tiene el departamento de La Guajira.
¡Y no se me moleste "Compadrito", el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Teniendo como puntos de referencias:
Primero.- El escándalo de los 70 mil millones de pesos del Ministe-
rio de las TIC, con la responsabilidad de Claudia Abudinen.
Con relación a esa situación el presidente del momento Iván Du-
que Márquez, guardó silencio y todavía no se sabe a ciencia cierta 
sí la Contraloría General de la Nación recuperó o no, tales dineros, 
previas las investigaciones de orden fiscal del caso.
Segundo.- El presidente Gustavo Petro Urrego, en verdad, si ha 
sido enérgico en cuanto a los escándalos de corrupción  adminis-
trativa.
Claro, porque cuando se presentó el caso de la ministra del De-
porte del momento María Isabel Urrutia, enseguida la "BOTO" del 
cargo.
Y con relación a los escándalos de la compra de los carrotanques 
y las "Ollas Comunitarias" en La Guajira, le ha dicho a los funcio-
narios que estarían "salpicados" que den un paso al costado. En 
ese sentido, ya el secretario de la Transferencia de la Presidencia 
de la República, Andrés Idarraga Franco y la Alta Consejera para 
las Regiones, Sandra Ortiz, optaron por abandonar sus respectivos 
cargos.
Y en las últimas horas el ex director de la UNGRD, Olmedo López, 
también prendió el abanico ante la revista Semana y el Noticiero 
de Caracol Televisión.
Lo cierto es que a la Contraloría General de la República por man-
dato legal le corresponde recuperar para las arcas de la Nación, los 
70 mil millones de pesos del Ministerio de las TIC.
Como también los más de 400 mil millones de pesos de los ca-
rrostanques y los 20 mil millones de pesos en cuanto a las "Ollas 
Comunitarias". Claro, de acuerdo a un gran trabajo de responsa-
bilidad fiscal.
También hay que señalar que en este escándalo se esperan las 
renuncias de los presidente del Senado, Iván Name y de la Cámara 
de Representantes, Andrés Calle, respectivamente.
¡Habrá que esperar!

Con relación a una iniciativa del Gobierno Nacional 
y tiene que ver con que le corresponde liderar el 
análisis del anteproyecto del Presupuesto General 
de la Nación para el 2025.
"JUANLO", es el actual presidente de la Comisión 
Cuarta de la Cámara Baja del Congreso de la Re-
pública de Colombia, En ese sentido, su trabajo se 
fundamenta en un estudio dirigido a las perspectiva 
económicas y sociales del país, y se espera que este 
proyecto de ley sea presentado por el Gobierno de 
Gustavo Petro Urrego, el próximo 20 de julio.
El congresista nacido en el municipio de Barrancas, 
aseguró que en el anteproyecto del Presupuesto Ge-
neral de la Nación 2025, se refleja una preocupante 
disminución en inversión y un notable aumento en 
el servicio de la deuda. Esta redistribución de re-
cursos plantea interrogantes sobre su impacto en 
áreas vitales como la infraestructura y educación, 
aspectos que son esenciales para el desarrollo sos-
tenible de la nación.
"Lo importante es que a mí como parlamentario me 
corresponde seguir velando por los intereses de 
más de 50 millones de colombianos".
Terminó diciendo Juan Loreto Gómez Soto.
¡En Tierra Derecha! 
¡Y esa era la Jugada!

Con la finalidad de ponerle de presente una 
invitación a que para bien del Distrito se dig-
ne a establecer un diálogo abierto con ellos 
y en donde se respete la separación de po-
deres.
De acuerdo a lo que manifiestan los seis con-
cejales que están por fuera de la coalición 
minoritaria no es que el alcalde diga que 
quiere gobernar con los 17 concejales, pero 
que en la práctica si se percibe una coalición 
mayoritaria de 10 concejales que defienden 
el actual Gobierno de Genaro Redondo Cho-
les.
La carta que sería entregada hoy al alcalde 
Genaro Redondo Choles, estaría firmada por: 
Yeiner Osorio Ariza, Edilfredo Quintero Men-
doza, Eddie Cedeño Alciria, Hernán Rebolle-
do Rodríguez, Roger Medina y Kevin Cantillo 
Ojeda.
Hay que anotar que la concejal Maryoris Pé-
rez, está independiente y serían siete.
Y la coalición mayoritaria es de diez conce-
jales liderada por el presidente del Cabildo 
Distrital, Ghandy Romero Epinayuu.
¡Y... listo el Pollo!

“He tenido que enfrentar 
duras batallas. Quienes han lu-
chado como yo, desde distintas 
orillas, sabrán bien lo difícil que 
es seguir órdenes, aun cuando 
no se está de acuerdo”.

Así inicia su audio el exdirec-
tor de la UNGRD Olmedo López, 
divulgado el pasado fin de se-
mana, en medio del escándalo 
de corrupción por dineros que 
habrían salido de esa entidad 
para los presidentes de Senado, 
Iván Name, y Cámara, Andrés 
Calle, en medio del trámite de 
las reformas. 

El dinero, presuntamente, 
habría salido del polémico con-
trato de los carrotanques de La 
Guajira, por 46.000 millones de 
pesos.

“Desde un inicio le conté al 
país que no espero irme. Aquí 
nací y aquí moriré. Mi familia y 
mi historia están en este, nues-
tro país”, agregó Olmedo López.

En el audio, el exdirector de 
la UNGRD anunció que va a con-
tar toda la verdad, lo que podría 
terminar salpicando a altos fun-
cionarios del Gobierno Petro en 
esta trama de corrupción.

“Por estas comunidades que 
luché y sigo luchando, soy un 
convencido del cambio. Dije que 
el país esperaba de mí respues-
tas, que di y seguiré dando sin 
titubeos. Se aprovechan de mi 
silencio. Pues ya no más, no se 

los voy a permitir, por medio de 
mi abogado, el doctor José Mo-
reno Caballero, solicité medidas 
de protección a la comunidad 
internacional en la búsqueda de 
las garantías para poder contar 
lo que realmente pasó, toda la 
verdad”, agregó López.

“Por eso, es mi deber pedirle 
a la fiscal que me conceda un 

principio de oportunidad con in-
munidad total y le dé garantías 
de seguridad a mi familia para 
poder enterarla de los hechos 
reales frente al proceso que 
enfrentaré”, señaló el exdirec-
tor de la UNGRD. “Le hablaré al 
país con la verdad”.

Cabe indicar que el exsub-
director de la UNGRD Sneyder 

Pinilla le había pedido a López 
que rompiera su silencio y con-
tribuyera al esclarecimiento de 
la verdad.

Sneyder Pinilla señaló que se 
le dieron 3.000 millones de pe-
sos a Name, por intermedio de 
la consejera presidencial para 
las regiones, Sandra Ortiz, y dijo 
que personalmente le dio 1.000 

millones de pesos a Andrés 
Calle, presidente de la Cámara.

Olmedo López tendrá que 
contar quién le dio la orden de 
sobornar a los congresistas en 
medio del trámite de las polé-
micas reformas del Gobierno 
Petro.

“El doctor Olmedo empieza a 
recibir órdenes de un nivel supe-
rior para que empiece a organi-
zar unos temas en el Congreso 
y, pues, obviamente, él me co-
menta las diferentes reuniones 
que tiene y me dice: ‘Sneyder, 
desafortunadamente, están 
queriendo hacer esto, queremos 
de pronto ver la forma de ayudar 
a esos temas del Congreso. Yo 
recibo la instrucción de él y ahí 
arranca esta situación que hoy 
está pasando”, señaló Pinilla a 
la revista Semana.

Exdirector de la UNGRD, rompió su silencio por escándalo de compra de carrotanques en La Guajira

“Sabrán bien lo difícil que es seguir órdenes, aún cuando no 
se está de acuerdo”: Olmedo López

Olmedo López, exdirector de 
la UNGRD.

Sneyder Pinilla, exsubdirec-
tor de la UNGRD.

Andrés Calle, Presidente de la 
Cámara de Representantes.

Sandra Ortiz, Consejera para 
las Regiones de la Presiden-
cia de la República.

Iván Name, presidente del 
Senado.
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El presidente Gustavo Petro 
Urrego destacó la alianza públi-
co-privada que busca brindar 
soluciones a las comunidades 
de La Guajira.   El anuncio lo 
realizó el mandatario durante 
la entrega por parte de ‘Misión 
La Guajira’ de una planta pota-
bilizadora de agua que garanti-
zará el suministro de agua apta 
para el consumo humano a las 
comunidades wayuu de Grasa-
mana, Parenska 1 y Parenska 
2, localizadas en el municipio de 
Manaure.

“Podemos ser socios. Y aquí 
hay algo de demostración de la 
sociedad. La 'Misión La Guajira' 
es una sociedad entre el Go-
bierno Nacional y el Grupo Aval, 
y ahora se mete Claro”, afirmó 
Gustavo Petro.

Hay que indicar que ‘Misión 
La Guajira’ se lanzó oficialmente 
en diciembre pasado y el pasa-
do fin de semana entregó anti-
cipadamente los resultados del 
plan piloto.

Esta iniciativa, que hace par-
te del Acuerdo Nacional impul-
sado por el Jefe de Estado, tiene 
como objetivo la intervención 
integral de 81 comunidades de 
Manaure y Uribia, en las que 
habitan más de 3.600 hogares 
wayuu.

La estrategia es liderada por 
la Presidencia de la República y 
el Grupo Aval, en asocio con Pro-
migas, La W y el Grupo Prisa.

De igual manera en Manau-
re se anunció la vinculación a 
la iniciativa de Claro Colombia y 
World Bicycle Relief.

Además del presidente Pe-
tro, en el evento también intervi-
no la presidenta del Grupo Aval, 
María Lorena Gutiérrez, quien 
presentó los avances de la mi-
sión a cuatro meses de su lan-
zamiento en La Guajira.

La estrategia busca poten-
cializar sectores como el agrí-
cola, el turístico, el comercio 
internacional y la producción de 
energías limpias, en el marco de 

la transición energética justa.
El propósito es que la inver-

sión comprenda varios frentes 
de acción, entre ellos: seguridad 
alimentaria: insumos para el de-
sarrollo de huertas, distribución 

de especies de ovinos y capri-
nos por hogar, banco forrajero 
para especies menores por co-
munidad, insumos para la pro-
moción de hábitos alimentarios 
saludables, entrega de caprinos 

machos modificados genética-
mente y apoyo al montaje de sis-
temas de riego.

Asimismo, soluciones ener-
géticas y de abastecimiento de 
agua: paneles solares por uni-
dad productiva en las comuni-
dades y bolsa de recursos por 
comunidad (para pequeñas re-
paraciones de molinos, jagüeyes 
y mejoramiento de sistemas de 
riego).

Al igual que proyectos pro-
ductivos e intervención social: 
trabajo colectivo wayuu, visitas 
comunitarias y actividades so-
ciales, contratación de líderes 
comunitarios, por comunidad, 
para el manejo de la lengua 
wayuu, entrega de lana para ar-
tesanías y fortalecimiento de la 
asociatividad.

Este programa que la conforman el gobierno nacional y el Grupo Aval, en asocio con Promigas, La W y el Grupo Prisa

‘Misión La Guajira’, entregó planta potabilizadora de agua 
que beneficiará a tres comunidades wayuu en Manaure

El presidente Gustavo 
Petro se refirió a la po-
sibilidad de que Emira-
tos Árabes Unidos se 
vincule al desarrollo de 

proyectos de energías limpias 
en La Guajira, por ejemplo, de 
hidrógeno verde.

“Aquí va a llegar un socio 
muy, pero muy poderoso, que es 
Emiratos Árabes Unidos, a los 
que quiero invitar a que vayan 
a ver a la comunidad árabe de 
Maicao y la mezquita, que es la 
más grande de América del Sur, 
y su colegio árabe”, advirtió el 
mandatario de los colombianos.

Al respecto el gobernan-
te recalcó que “tenemos hace 
un siglo una comunidad árabe 
aquí hablando con la comuni-
dad wayuu, permanentemente. 
Esas comunidades árabes hoy 
necesitan también salir del pe-
tróleo, hoy son muy poderosas y 
podrían encontrarse en Maicao 
para establecer, por ejemplo, 
el proyecto de hidrógeno verde, 
los proyectos de energía limpia, 
pero sin dejar a los wayuu por 
fuera”.

Indicó además que con agua, 
sol y viento se puede cambiar el 
carbón y subrayó que La Guajira 
tiene toda la potencialidad para 
convertirse en la capital del hi-
drógeno verde en América del 
Sur.

Empoderar a las

comunidades
El jefe de Estado recalcó que 

es fundamental que los proyec-
tos de energías limpias se desa-

rrollen sobre la base del empo-
deramiento de las comunidades 
locales.

“Ojo, porque la comunidad 

wayuu se puede empoderar de 
esos procesos. Ser como la gen-
te de Hawái, así, que se vuelven 
dueños del mundo; incluso, del 

Caribe, simplemente porque 
sabemos cabalgar sobre las 
nuevas realidades del mundo”, 
sostuvo.

Consideró que “hay que sa-
ber cabalgar ahora sobre las 
nuevas realidades, porque esas 
nuevas realidades pueden cam-
biar para bien el destino de toda 
nuestra niñez wayuu y la cultu-
ra, volverla a rescatar y darle 
todo el poder”.

“Entonces, aquí, jóvenes, 
mujeres, palabreros, nos toca 
pellizcarnos, nos toca ponernos 
a pensar en qué terreno esta-
mos, qué es lo que se está en-
señando, cuál es la gran poten-
cialidad de la cual pudiéramos 
ser propietarios: una Guajira 
diferente, que permita, como 
dice el vallenato, muy bonito: en 
toda La Guajira me hice libre”, 
concluyó.

El presidente Petro se refirió 
al tema durante la inauguración 
de una planta potabilizadora 
de agua y la entrega de los pri-
meros resultados de ‘Misión La 
Guajira’, el pasado fin de sema-
na en el municipio de Manaure.

“Ojo, porque la comunidad wayuu se puede empoderar de esos procesos”, dijo el manda-
tario en el municipio de Manaure

Presidente invitó a Emiratos Árabes Unidos 
a invertir en hidrógeno verde en La Guajira

Presidente Petro asiste a la entrega de planta potabilizadora de agua en Ma-
naure, La Guajira.

Uno de los tanq&ZeroWidthSpace;ues de almacenamiento de la planta potabilizadora de agua que beneficiará a tres 
comunidades wayuu de Manaure, entregada por la estrategia Misión La Guajira.

“Jóvenes, mujeres, palabreros, nos toca pellizcarnos", expresó el mandatario al destacar la importancia de que todo 
desarrollo de energías limpias empodere a las comunidades wayuu.
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No descarto, conociendo su 
perversa personalidad, que la 
mente malévola del presidente 
haya ideado el plan para crucifi-
car a los presidentes del Senado 
y la Cámara, y tener el argumen-
to para decirles a su horda de 
fanáticos algo parecido a esto: 
"véanlos, ahí los tienen, estos 
son los Honorables padres de la 
patria recibiendo coimas". Todo 
es parte de un plan perfecto que 
se estaría ejecutando milimétri-
camente para - al final - Petro 
cerrar el Congreso y acelerar su 
proceso constituyente para que-
darse en el poder.

Pongámosle un poquito de 
inteligencia al asunto. Nadie 
puede creer que lo que ha pa-
sado con el negociado de los 
carrotanques de La Guajira haya 
sucedido a espaldas del presi-
dente, o que el jefe de Estado 
no sabía nada. Petro nombró a 
Olmedo, y este o cualquier direc-
tor de la UNGRD obedece órde-
nes del presidente. El plan para 
comprar a los presidentes del 
Senado y la Cámara fue orques-
tado en la casa de Nariño y ha 
sido ejecutado por los alfiles de 
la presidencia Velasco y la Sa-
rabia, todo con el propósito de 
desacreditar al poder legislativo, 
contrapeso político del gobierno 
donde no avanzan sus Petrore-
formas, y qué mejor jugada que 
remover ese obstáculo cerrando 
esa cueva de bandidos - dirá el 
presidente - y así tener la excu-
sa perfecta de su plan perfecto 

para eliminar al Congreso. Ja-
que mate al parlamento, des-
pués irá por el poder judicial.

Yo le creo a Sneyder Pinilla 
todo lo que ha contado. La suya 
es técnicamente una confesión 
extrajudicial sin valor de prueba 
hasta que esos hechos se con-
firmen con otras pruebas; pero 
le creo porque según su dicho 
así es el modus operandi como 
actúan los bandidos en estos 
casos: citas clandestinas, plata 
en efectivo en maletas, y siem-
pre hay un tercero (el calanchín) 
que recibe la plata para otro. 

Además, hay indicios como el 
hecho de que Name - presiden-
te del senado - no presidiera la 
sesión el día que se aprobó la 
reforma pensional, cediendo la 
presidencia a la Senadora Ma-
ría José Pizarro quien es afín al 
gobierno, y máxime siendo un 
proyecto impulsado por el go-
bierno, lo cual es sospechoso 
porque Name fue siempre fé-
rreo opositor, saboteó su trámite 
y hasta llegó incluso a levantar 
una sesión anterior. ¿Qué pasó 
ahí… blanco es?, pues que el 
Honorable ya se había comido 
la merme de 3 mil milloncitos y 
estaba empachado.

Por Iván Name llegué a sen-
tir admiración el día que dijo que 
“las armas de nuestras fuerzas 
son de la nación no de un go-
bierno”, en claro rechazo a la ac-

titud del presidente Petro de no 
querer respetar la independen-
cia del Congreso. A mi parecer, 
esa postura suya fue admirable, 
valerosa y propia de un patriota 
defensor de la democracia, pero 
mentiras, a la postre resultó 
siendo un fiasco y terminó mos-
trando su verdadera cara de po-
litiquero sin escrúpulos que se 
vendió por el estiércol del demo-
nio.

Name y Calle no fueron en-
gañados como bobitos, no se-
ñor, sucumbieron ante el poder 
del Dios money, sencillamente 
el gobierno los compró con pla-
ta. En la mafia - y la política lo 
es - "todo hombre tiene un pre-
cio" y Don Corleone solía decir: 
"le haré una propuesta que no 
podrá rechazar". Y mi papá me 
decía mijo “el dinero es la grasa 
que afloja cualquier tuerca por 
dura que esté”, por eso dudo 
que ante una coima de tres mil 
o mil millones de pesos la mo-
ral o ética de un hombre pueda 
resistirse. Petro no los engañó, 
los tentó, y ellos (Name y Calle) 
cayeron en su propia trampa: 
la de la codicia, la ambición. A 
Name le dieron más porque el 
proyecto prácticamente estaba 
hundido en el Senado, mientras 
en Cámara tenía el apoyo de la 
mayoría, por eso dieron menos a 
Calle. Este par de angelitos me-
recen la guandoca por cielo.

Petro - para quien el fin lo 
justifica todo - está mostrando 
su talante Maquiavélico, ya le 
vendió el alma al diablo para 
ser presidente, y no le importará 
nada y hará lo que sea para que-
darse gobernando más allá del 
2026, intención que no oculta 
y para llevarla a cabo ha anun-
ciado una constituyente sin pa-
sar por el Congreso (y si no hay 
mejor). Su plan es fiel copia del 
mismo que ya aplicaron Chávez 
y Maduro en Venezuela, para 
allá vamos los colombianos. 
Ya controla la Fiscalía, el año 
entrante tendrá la Procuradu-
ría, cuenta con magistrado en 
la Corte Constitucional y así irá 
cooptando los demás poderes 
del Estado. Esto es muy peligro-
so para nuestra democracia.

Obviamente con un Congre-
so así de desprestigiado Petro 
buscará legitimar sus protervas 
aspiraciones de quedarse en 
el poder y convertir a Colombia 
en una dictadura comunista, 
ante lo cual para impedirlo, la 
sociedad civil debe defender la 
libertad, el sistema democráti-
co; respaldar a nuestras autori-
dades legítimas (gobernadores, 
alcaldes, Cortes, Congreso) y 
exigirle al Congreso que cumpla 
la Constitución sometiendo a jui-
cio político al presidente por vio-
lación de los topes financieros 
de su campaña.

Maicao es una población 
fronteriza de la península de La 
Guajira, donde históricamente la 
falta de efectividad y de impacto 
de la acción estatal contribu-
yeron a potenciar las desigual-
dades y a minar la confianza 
institucional. Ese escenario de 
inacción creó las condiciones 
para que la regulación social y 
el principio de autoridad fueran 
dirigidos por los actores ilega-
les, que, entre otros pesares, 
provocaron la fragmentación del 
tejido social y profundizaron las 
injusticias, precisamente en un 
pasado cercano que prometió 
ser “el verdadero cambio”. Por 
lo que se hace impostergable 
la superación de la disfunciona-
lidad de los programas guber-
namentales y legitimar la inter-
vención estatal con eficiencia y 
sostenibilidad.

Ante ese panorama, cobra 
vital importancia la necesidad 
de construir un nuevo liderazgo 
público que impulse la trans-
formación social de una ciudad 
que congrega el multicultura-
lismo y lo pluriétnico sobre un 
crisol cubierto por la arena de 
la desigualdad y la pobreza. Un 
nuevo tiempo, donde la convi-
vencia festeje la vida y la confra-
ternidad, y se atienda el reclamo 
ciudadano para diseñar y eje-
cutar una política participativa 
que tenga como herramientas 
claves: la equidad y la inclusión 
social.

Ese es el reto que afronta la 
actual administración munici-
pal: el de avanzar con pujanza 
hacia la modernidad y la pacifica 
estancia en el desierto del pro-
greso. Para lograrlo, no solo se 
necesita emprender un esfuerzo 

mayúsculo por parte del alcal-
de Miguel Felipe Aragón, es de 
urgencia manifiesta, visibilizar 
los propósitos, comprometer al 
equipo de gobierno y empoderar 
a la ciudadanía en la implemen-
tación de un nuevo modelo de 
gestión. En ese empeño, la Se-
cretaría de Desarrollo Social, en 
cabeza del Dr. Hernando Salom, 
debe convertirse en el piñón 
central del andamiaje que po-
tencialice concreciones y resul-
tados. Para tal fin, y tendiendo 
como referentes los planes de 
desarrollo nacional, departa-
mental y municipal, la adminis-
tración diseñó las siguientes es-
trategias implementadoras: (a) 
Apropiación de lo público desde 
el ejercicio efectivo del control 
social; (b) Reivindicación de de-
rechos y el diálogo genuino para 
reconstrucción entre todos el 
tejido social; (c) Materialización 

de la igualdad de oportunidades 
y garantías para las poblaciones 
vulnerables; (d) Implementa-
ción de habilitadores estructu-
rales que brinden condiciones 
para superar las privaciones, y 
expandan las capacidades en 
medio de la diversidad y la plu-
ralidad; (e) Lucha y mitigación 
de la discriminación y la violen-
cia interpersonal con enfoque 
de género; (f) Reconocimiento, 
salvaguardia y fomento de la 
memoria viva, el patrimonio, las 
culturas y los saberes; (g) Cons-
trucción democrática y partici-
pativa de las políticas públicas 
sectoriales; (h) Fortalecimiento 
del capital social para que las 
comunidades se conviertan en 
agentes promotores de su pro-
pio desarrollo (autogestión co-
munitaria); (i) Protección integral 
de la población habitante de ca-
lle facilitándoles el acceso a los 
servicios de un sistema eficiente 
de cuidados; (j) Dignificación del 
adulto mayor en condiciones de 
vulnerabilidad; (k) Impulsar el 
barrismo como cultura de vida 
y cambio social; (l) Fortalecer 
la gobernanza, la autonomía, la 

cosmovisión y el gobierno pro-
pio de las comunidades étnicas; 
(m) Distribución más equitativa 
de los equipamientos colectivos 
(centros deportivos y culturales, 
parques, entre otros) multifun-
cionales y con enfoque de proxi-
midad física y digital, y (n) Poner 
en práctica el observatorio de 
inclusión social y productiva de 
las personas en condición de 
discapacidad (programa Maicao 
funcional).

Entre las iniciativas a desta-
car del nuevo modelo de gestión 
social “Avanzar”, se destacan 
por sus componentes estratégi-
cos e innovadores, las siguien-
tes: (1) RED FAMILIA AVANZA 
(AGENTES DE DESARROLLO SO-
CIAL COMUNITARIO): Fortalecer 
la familia como principal entorno 
protector y agente del cambio y 
desarrollo social y fortalecer los 
entornos barriales y comunales 
de Maicao a través de la dinami-
zación de acciones por parte de 
los agentes de desarrollo social. 
(2) Implementar, con el apoyo 
de entidades naciones e inter-
nacionales, el Programa PISTA: 
Programa Integral Social Tran-

sitorio para la Adaptación eco-
nómica y social de las familias 
migrantes asentadas en la pista 
del antiguo aeropuerto de Mai-
cao. (3) SISTEMA MUNICIPAL DE 
IGUALDAD Y EQUIDAD (SIMIEQ): 
Instancia de coordinación encar-
gada de implementar el gabine-
te social conformado por: enti-
dades públicas, gremios, ONGs, 
iglesias, cooperantes y empre-
sas de sectores estratégicos 
que desarrollen programas en 
defensa de los sujetos de espe-
cial protección constitucional y 
de grupos discriminados o mar-
ginados (art. 5 Ley 2281/23) y 
formular el plan de oferta inte-
gral de igualdad y equidad (art. 
71 Ley 2294/23). (4) CENTROS 
MAICAO AVANZA: Espacios para 
la articulación institucional y la 
acción social para la garantía de 
derechos de los sectores vulne-
rables (niños y niñas menores 
de 5 años, adolescentes y jóve-
nes afectados por la deserción 
escolar, personas en activida-
des no formalizadas, madres ca-
bezas de hogar, adultos mayores 
vulnerables, población étnica en 
riesgo de exclusión, personas en 
condición de discapacidad, des-
plazados y víctimas del conflicto, 
migrantes, habitantes de calle, 
entre otros.

Estamos seguros que bajo la 
coordinación del Dr. Hernando 
Salom, y el liderazgo del alcal-
de Miguel Felipe Aragón, la tie-
rra del Abuelo de las barbas de 
Maíz no seguirá resignada a la 
añoranza de un boyante pasado 
comercial y se cristalizarán los 
sueños de sus fundadores de 
que Maicao deje de ser un pue-
blo y se convierta en una ciudad 
próspera y amable.

El plan perfecto para quedarse

Nuevos pilares del desarrollo social de Maicao

Fabio Olea Massa (Negrindio)

Arcesio Romero Pérez
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El reloj marca las tres de 
la mañana de un martes 
lluvioso y frío en Bogotá. 
El conductor del Uber 

llegó puntual a recogerme para 
llevarme al aeropuerto. El Wase 
sugiere tomar la ruta por la ca-
rrera séptima, bajar por chapi-
nero, tomar la calle 63 y luego la 
avenida el Dorado.

Cuando pasamos por cha-
pinero, me sorprendió ver a un 
grupo de jóvenes salir de un si-
tio de mal aspecto identificado 
por un bombillo rojo. Inmediata-
mente, le pregunté al conductor 
por el lugar. Me respondió que 
eran discotecas ocultas donde 
los jóvenes pueden consumir 
drogas, tener sexo y tomar licor, 
hasta al amanecer sin control 
de las autoridades. Es donde 
algunos jóvenes gastan los sub-
sidios que el gobierno les gira 
mensualmente a través del pro-
grama “Renta Joven”. 

Precisamente, esta semana, 
el director del Departamento de 
Prosperidad Social -DPS-. Gusta-
vo Bolívar, anunció que le había 
girado a 122.494 jóvenes, un 
monto de 47.439 millones de 
pesos. Qué flaco favor le están 
haciendo al microtráfico de dro-
gas, a la prostitución y al alcoho-
lismo juvenil con estos subsidios 
perversos. Y qué tremendo daño 
le están haciendo a la juventud 
del país, con estos programas 
perpetuadores de dependencia 
económica con criterios políti-
cos y propósitos electorales.

Mientras esos muchachos 

salían de esa discoteca en cha-
pinero, irónicamente, en el ae-

ropuerto me tropecé con dos 
grupos de jóvenes que hacían 
labores de aseo y revisión de 
equipajes en la zona de inmigra-
ción. Al momento de colocar mis 
pertenencias en la bandeja so-
bre la banda del escáner de se-
guridad, le dije a la jovencita si 
podía hacerle una pregunta. Me 

respondió que sí. El pasado 1º 
de mayo, día del trabajo, en ho-
nor a ella, subí a mis cuentas de 
Twitter y LinkedIn, el video que 
representa el trabajo digno de 
una mujer honesta y valerosa. 
Una jovencita que no necesita 
de subsidios, sino de un servi-
cio de salud eficiente y oportu-

no; una educación gratuita y 
de calidad; un sistema pensio-
nal que le garantice un ingreso 
digno en su vejez; un seguro de 
desempleo y el acceso gratuito 
a capacitación y formación em-
presarial. 

Cuando abordé mi vuelo, 
sentí tanta indignación e impo-
tencia, que resolví contar esta 
experiencia. Es muy lamentable, 
que la Procuraduría, Defensoría 
del Pueblo, Contraloría, Fiscalía, 
Policía, Organismos Internacio-
nales de Derechos Humanos, 
jueces y magistrados de las al-
tas Cortes, sean tan indiferentes 
ante tanto derroche de dineros 
públicos, escándalos de corrup-
ción y abuso de poder. El impac-
to negativo de estos programas 
de subsidios sociales ha sido 
muy grande. En un reciente in-
forme, el Dane reveló que en Co-
lombia, existen 2,9 millones de 
jóvenes entre los 15 y 28 años 
que no trabajan ni estudian. Se-
guramente, los que salían borra-
chos del bar de chapinero, eran 
parte de esta población. 

Con todo el respeto, señor 
Presidente, por ahí no es el ca-
mino. Los 10 billones de pesos 
asignados al DPS, tendrían ma-
yor impacto social, si los des-
tina, por ejemplo, a un bono al 
primer empleo; a un crédito al 
primer negocio o a un incentivo 
educativo y tecnológico al pri-
mer emprendimiento. Las ayu-
das del Estado, deben ser para 
empoderar y no para destruir a 
la juventud de Colombia.

¡Atención!, este es un aviso 
a las víctimas que no se decla-
raron como tales para tener de-
recho a la reparación por delitos 
cometidos contra ellas desde el 
1º de enero de 1985.

La Ley 2343 de 2023 am-
plió a tres años el plazo, desde 
la fecha del hecho victimizante, 
para registrarse como víctima 
ante las instancias competen-
tes, y les dio un “último chance”, 
hasta noviembre de 2024, a las 
que nunca lo hicieron dentro del 
plazo original de dos años, esta-
blecido en la Ley de Víctimas.

Es una oportunidad para los 
ganaderos, victimizados desde 
hace décadas por las guerrillas 
comunistas, con la falsa narra-
tiva de que sus tierras fueron 
robadas a campesinos e indí-
genas, y con la consigna de “la 
tierra para quien la trabaja”, 
discurso con el que justificaron 
su violencia…, discurso que aún 
seguimos escuchando.

Luego, cuando perdieron el 
apoyo del comunismo interna-
cional, echaron mano del se-
cuestro, la extorsión y el despojo, 
delitos que también practicaban 
los llamados paramilitares. Al 
final, unos y otros terminaron 
como narcoterroristas en lucha 
por el control territorial para sos-
tener sus rentas ilícitas.

Es una historia que nunca 

dejaré de contar, porque en 
ese entorno de violencia y en la 
vulnerabilidad del campo aban-

donado, los ganaderos no solo 
fueron víctimas de asesinato, 
secuestro, extorsión y despo-
jo por todos los violentos, sino 
convertidos en victimarios por 
las narrativas de la izquierda, 
estigmatización que terminó ha-
ciendo invisibles a las víctimas 
ganaderas, que no podían serlo 
para una sociedad que percibía 

al ganadero como victimario.
Por ello, bajo el liderazgo 

voluntario de María Fernanda 
Cabal, la Fundación Colombia 
Ganadera, Fundagán, creó el 
programa “Acabar con el Olvido” 
y publicó un informe en 2009, 
que rescató del anonimato a 
3.293 ganaderos víctimas de 
asesinato y secuestro.

Con la expedición de la Ley 
1448 de 2011, Fundagán deci-
de acompañar a las víctimas ga-
naderas en la reivindicación de 
sus derechos y, en 2013, publi-
ca un segundo informe, con más 
de 6.000 víctimas de diferentes 
delitos.

Aún faltan nombres en esa 
lista macabra, la de un verdade-
ro genocidio ganadero, aunque 
en este país son las narrativas 
perversas las que dictan en los 
medios y en las redes qué víc-
timas son importantes y cuáles 
no lo son. Los ganaderos están 
entre estas últimas, con los hé-
roes de la Fuerza Pública, a los 
que la Corte Constitucional les 
negó hasta un espacio en un 
Museo de la memoria histórica 
que, al parecer, solo contará me-
dia historia.

Por ello, frente a este “últi-
mo chance” a las víctimas para 
ser reconocidas, Fedegán y Fun-
dagán redoblarán esfuerzos, 
porque sigue siendo necesario 
“Acabar con el Olvido” de las 
nuestras.

Y lo más grave…, porque esa 
lista de la ignominia aún no se 
cierra. Esta semana, en la que 
dos fincas fueron invadidas en 
Córdoba, dos ganaderos, los 
hermanos Lelis y Hernando San-
tana fueron asesinados en Arau-
ca. ¿Hasta cuándo?

Subsidios perversos

El último chance

Indalecio Dangond Baquero

José Félix Lafaurie Rivera

mailto:contacto%40guajiranews.com?subject=
http://www.instagram.com/guajiranews
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La Universidad de La Guajira 
recibió concepto favorable sobre 
las condiciones institucionales 
de calidad requeridas por el Mi-
nisterio de Educación Nacional 
(MEN) para sus sedes en Fon-
seca y Maicao. La aprobación 
se dicta en conformidad con el 
Decreto 1330 de 2019 y valida 
los procesos relacionados con la 
obtención y renovación de regis-
tros calificados para programas 
académicos por un periodo de 7 
años.

Este logro refleja el trabajo 
y dedicación de la universidad 
para cumplir con los más altos 
estándares de excelencia edu-
cativa. Además, demuestra el 
compromiso de la institución 
con la mejora continua, fortale-
cimiento de la interculturalidad y 
vínculo con el sector productivo, 
estudiantes, graduados, docen-
tes y estructura administrativa, 
quienes fueron actores clave 
para alcanzar este resultado. 

"La certificación brinda segu-
ridad y confianza a los jóvenes, 
padres de familia y empleado-
res sobre la educación ofreci-
da en la Sede Fonseca, lo que 
consolida su posición como una 
institución líder en la región y 
habilitada para seguir formando 
con criterios de pertinencia y ca-
lidad”, expresó la coordinadora 
de Aseguramiento de la Calidad 
de la sede, Erika Egea Robles.

Por su parte, Carlos Delu-

quez Garizado, coordinador de 
Aseguramiento de la Calidad 
Sede Maicao comentó que “este 
acontecimiento es constan-
cia del esfuerzo continuo de la 
Alma Máter para transformar la 
sociedad e impulsar a los jóve-
nes como agentes de cambios 
que contribuyan a la disminu-
ción de las problemáticas de su 
contexto”. 

Entre los aspectos destaca-
dos, se encuentra la puesta en 
marca de la política de inclusión 
y la participación activa de la 
comunidad universitaria, lo que 
demuestra el compromiso de 
Uniguajira con la equidad y la 
justicia social para asegurar que 

la formación superior sea acce-
sible para todos los individuos, 
independientemente de su ori-

gen socioeconómico, género, et-
nia u otras características.

“Desde el Ministerio de Edu-

cación Nacional, es esencial 
que las academias cumplan con 
los estándares en investigación, 
tecnología, infraestructura, do-
cencia y participación comuni-
taria. Esto no solo promueve un 
progreso integral en el desarro-
llo sostenible del municipio y la 
región, sino que también afirma 
el compromiso con la excelencia 
educativa y el crecimiento so-
cioeconómico”, puntualizó la di-
rectora regional de la Sede Fon-
seca, Maryori Manjarrez Brito.

Asimismo, la directora re-
gional Ingris María Diaz Arrieta 
explicó que “el alcance de este 
logro no solo demuestra el firme 
compromiso de la institución 
con la excelencia académica, 
sino también su habilidad para 
mantener niveles sobresalien-
tes de calidad en todas sus ac-
tividades fundamentales. Sin 
lugar a dudas, esta certificación 
representa una evidencia adi-
cional del esfuerzo constante 
de todos los miembros univer-
sitarios en colaboración con el 
municipio y la región”.

Con este concepto favorable 
emitido por el MEN, Uniguaji-
ra reafirma su responsabilidad 
con la calidad del aprendizaje y 
la innovación, ya que estos ele-
mentos han sido fundamentales 
para entregar  a la sociedad pro-
fesionales idóneos y competen-
tes que contribuyan al  desarro-
llo en el territorio.

Dos sedes de Uniguajira reciben concepto favorable del 
MEN frente a sus condiciones de calidad

Estudiantes de Uniguajira Sede Maicao en la sala de informática

ACTUALIDAD

Se inauguró una nueva sala 
de hospitalización en el E.S.E 
Hospital San José de Maicao y 
se entregaron nuevos equipos 
para brindar atención oportuna 
a la comunidad. 

La obra de ampliación y mo-
dernización contó con una inver-
sión de 3.788 millones de pe-
sos, aportados por el Ministerio 
de Salud.

Además, se presentaron los 
nuevos equipos extramurales 
que prestarán servicios para 
garantizar la atención integral a 
las familias wayuu en su propio 
territorio.

“El paso de la transforma-
ción de los hospitales tiene que 
ser, sí o sí, porque aquí se está 
demostrando otra manera, no 
solo de gobernar, sino otro mo-
delo de salud. Cuando dijimos 
que el modelo de salud es pre-
ventivo, eso no es una palabre-
ja, es un cambio completo de la 
concepción de la salud”, sostu-
vo el Presidente Gustavo Petro.

Al igual que también dijo el 
mandatario de los colombianos 
que esta inversión influirá en la 
reducción de la mortalidad in-
fantil en La Guajira. “Estamos 
construyendo 4 hospitales, 36 
puestos de salud y ya hay 20 
equipos de salud básica reco-
rriendo el territorio en La Gua-
jira. Se redujo la mortalidad 
infantil un 56% y la materna un 
20%. Donde morían los niños 
por desnutrición ahora abrimos 

camas pediátricas, se abren 36 
puestos de salud, más de 160 
personas de equipos de salud 
recorren el territorio.  Esta es la 
salud pública, ya logró disminuir 
la tasa de mortalidad infantil en 
La Guajira en 56%”, presidente 
Gustavo Petro.

Mientras que el Ministro de 
Salud, Guillermo Jaramillo, reve-
ló que “tenemos equipos básicos 
de salud de las propias comuni-
dades. Para que las personas 
empiecen a recibir atención en 
sus propias casas, así podemos 
detectar la desnutrición infantil 

y atenderlo a tiempo”.
E indicó el encargado de la 

cartera de salud del país que 
“acaba el señor presidente de 
entregar los recursos para una 
ambulancia medicalizada, dos 
básicas y cuatro vehículos extra-
murales por un valor de $2.100 

millones. Estos podrán recorrer 
el territorio y transportar a los 
pacientes a donde sea necesa-
rio”.

A su vez, Larry Javier Laza, 
Agente Especial de Intervención 
advirtió que “hoy nos llenamos 
de orgullo porque estamos di-
ciéndole a Maicao que este 
hospital atiende con calidad, 
atiende con oportunidad y, so-
bre todo, atiende con ese deseo 
y cariño que tanto necesita la 
comunidad guajira y la comuni-
dad wayuu. Esta institución hos-
pitalaria es la única que tiene un 
modelo diferencial de atención 
con enfoque étnico”. 

El Presidente Gustavo Petro 
se refirió además sobre la en-
trega de nuevos equipos para el 
Hospital San José de Maicao.

“Lo que ustedes están pre-
senciando, más o menos sien-
do testigos y copartícipes, es el 
cambio del modelo de salud y 
en cierta forma también de un 
cambio de visión de la misma 
Guajira”, dijo el mandatario.

Finalmente, el ministro Gui-
llermo Jaramillo anunció que 
se invertirá en la construcción 
del hospital materno infantil en 
Maicao, La Guajira, para brindar 
atención oportuna a las madres 
y niños de la comunidad wayuu. 
Además, compartió que Rioha-
cha tendrá un nuevo complejo 
hospitalario que contará con 
una inversión de 160.000 millo-
nes de pesos.

Se entregaron nuevos equipos para brindar atención oportuna a la comunidad

Inauguran una nueva sala de hospitalización en el E.S.E 
Hospital San José de Maicao

El presidente Gustavo Petro destacó que este modelo de salud preventiva contribuirá a reducir la mortalidad infantil en 
La Guajira. 
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Para cumplir su palabra con 
los pobladores de Uribia, el Ins-
tituto Colombiano de Bienestar 
Familiar (ICBF) abrió las puertas 
del nuevo Centro Zonal Indígena 
Ichitki Wayuuwaapule, un espa-
cio vital solicitado por la comuni-
dad para recibir atención directa 
en el municipio. 

La apertura de este cen-
tro cuyo nombre Ichitki 
Wayuuwaapule significa ‘lugar 
de estancia para el ser wayuu’, 
estuvo encabezada por la direc-
tora general del ICBF, Astrid Cá-
ceres, en un emotivo evento que 
contó con la participación de 
niños, niñas, adolescentes, au-
toridades tradicionales wayuu, 
líderes y lideresas wayuu.

De igual forma, expresó su 
agradecimiento al director de la 
Sociedad de Activos Especiales 
(SAE), Daniel Rojas Medellín, 
por su contribución con la en-
trega de la infraestructura don-
de operará el centro zonal, que 
entre otros servicios integrales 

incluye defensorías, atención 
ciudadana y asistencia técnica 
para acompañar los diferentes 
procesos.

Además, la funcionaria 
anunció la próxima habilitación 
del Centro de Recuperación Nu-
tricional (CRN) de Uribia, en este 

mismo lugar, como parte de los 
compromisos del ICBF con la sa-
lud y el bienestar de la comuni-
dad.

“Con este centro zonal quie-
ro eliminar la discriminación ha-
cia los pueblos indígenas, nun-
ca más se mirarán por encima 

del hombro, siempre mirando a 
los ojos, siempre escuchando la 
voz de las comunidades, la voz 
de los niños y las niñas, no so-
mos superiores, somos iguales”, 
destacó la directora general del 
ICBF.

De igual forma, reiteró el 
interés del ICBF con el depar-
tamento, respetando la cultura 
indígena y por ello, se compro-
metió a eliminar cualquier forma 
de discriminación institucional y 

a trabajar de la mano con las co-
munidades, reconociendo el va-
lor igualitario de todas las voces, 
incluidas las de las autoridades 
indígenas, los niños y las niñas.

Esta apertura marca el inicio 
de una nueva era de coopera-
ción y empoderamiento en el 
municipio de Uribia, donde se 
reconoce y se valora el conoci-
miento ancestral y la dignidad 
de todos los miembros de la co-
munidad wayuu.

El ministro de Salud, 
Guillermo Alfonso Jara-
millo, estuvo al munici-
pio de Manaure en el 

departamento de La Guajira, 
para revisar la construcción de 
la nueva sede del Hospital Ar-
mando Pabón López.

Cabe indicar que esta nue-
va sede tiene una inversión de 
$35.298 millones. 

Asimismo, que los recursos 
destinados por el Ministerio 
de Salud en La Guajira, para 
30 proyectos de infraestruc-

tura y dotación, han sido de 
$166.767 millones.

De igual manera, el minis-
tro Guillermo Alfonso Jaramillo 
visitó la actual sede del Hospi-
tal Armando Pabón López de 
Manaure, en La Guajira, cuya 
infraestructura se encuentra 
en estado de abandono.

“A pesar de estas condicio-
nes, allí se brindan servicios 
de consulta externa, odonto-
logía, laboratorio de parto y 
cuenta con 10 camas de hos-
pitalización para la población 

del territorio”, aseveró el alto 
funcionario del gobierno nacio-
nal. 

E indicó también el minis-
tro que “estamos trabajando 
para entregar una nueva sede 
en la que se ofrezca atención 
en salud óptima y con mejores 
instalaciones”. 

Hay que indicar que en esta 
región hay 11 Equipos Básicos 
de Salud que atienden princi-
palmente a los pobladores de 
los municipios de Riohacha, 
Maicao, Manaure y Uribia.

El Superintendente Nacional 
de Salud, Luis Carlos Leal Anga-
rita, recorrió las instalaciones 
del Hospital Nuestra Señora de 
los Remedios junto a su gerente, 
Cristian Eduardo Brito.

El recorrido se realizó du-
rante el pasado fin de semana 
y donde el alto funcionario de la 
salud conoció de primera mano 
la actual situación del centro 
hospitalario de la capital de La 
Guajira.

En este encuentro el geren-
te del hospital Nuestra Señora 
de los Remedios, Cristian Brito 
Quintero, le manifestó al Super-
intendente Nacional de la Salud 
sobre la apremiante necesidad 
de recursos que tiene este cen-
tro asistencial.

Asimismo, sobre la enorme 

deuda que mantienen con va-
rias EPS, la cual, según funcio-
narios del hospital, se aproxi-
maría a los 40.000 millones de 
pesos.

“Finalizamos el recorrido 
con nuestro gerente del hospi-
tal Nuestra Señora de los Re-
medios, donde recorrimos cada 
uno de los rincones de las insta-
laciones, conocimos los proyec-
tos que tiene el gerente para po-
der aumentar la productividad 
y garantizar un hospital público 
que hoy presta servicios a la po-
blación de Riohacha y se pueda 
fortalecer y se pueda garantizar 
más capacidades”, aseveró Luis 
Carlos Leal Angarita.

A su vez dijo el Superin-
tendente Nacional de Salud 
que “seguimos acompañando 

a nuestros vigilados, pero se-
guimos también fortaleciendo 
aquellas estrategias que pode-
mos articular en conjunto para 
garantizar que el derecho fun-
damental de las personas se 
pueda ejercer y se pueda prac-
ticar en el territorio”.

Hay que indicar que esta vi-
sita en el hospital de Riohacha 
se logró luego de un encuentro 
que sostuvieron el gobernador 
Jairo Aguilar y el gerente del 
centro hospitalario Cristian Bri-
to con Luis Carlos Leal Angarita 
en pasados días en la ciudad de 
Bogotá, donde le dieron a cono-
cer sobre la situación actual de 
la entidad y la necesidad de su 
fortalecimiento administrativo, 
económico y en la infraestruc-
tura.

Sociedad de Activos Especiales (SAE) realizó la entrega de la infraestructura donde operará el centro zonal

El funcionario estuvo revisando la construcción de la nueva sede del hospital de Manaure

Realizó recorrido por el centro hospitalario en compañía del gerente Cristian Brito Quintero

Se abren las puertas del Centro Zonal Ichitki Wayuuwaapule 
en la capital indígena de Colombia

“Estamos trabajando para entregar una nueva sede en la 
que se ofrezca atención en salud óptima y con mejores 
instalaciones”: Ministro de Salud

Superintendente Nacional de Salud confirmó fortalecimiento 
para el hospital Nuestra Señora de los Remedios de Riohacha

El Superintendente Nacional de Salud, Luis Carlos Leal Angarita, visitó el Hos-
pital Nuestra Señora de los Remedios en Riohacha, junto al gerente Cristian 
Eduardo Brito

 La apertura fue liderada por la directora general del ICBF, Astrid Cáceres, y 
contó con la participación de niños, niñas, adolescentes, autoridades tradicio-
nales wayuu y líderes comunitarios.

http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
http://www.twitter.com/guajiranews
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Con el fin de salvaguar-
dar la vida de los niños, 
niñas, padres de fami-
lia, docentes y demás 

actores viales de la Institución 
Educativa Livio Reginaldo Fi-
shione, sede El Paraíso, el Ins-
tituto de Tránsito, Transporte y 
Movilidad Distrital de Riohacha 
instaló reductores de velocidad 
frente al claustro educativo, res-
pondiendo a las necesidades de 
seguridad vial en la zona.

"Contento con estos reducto-
res que instalaron, lógicamente 
esto beneficia no solo a los es-
tudiantes y padres de familia 
sino a todos los que transitan el 
sector", Eduardo Rojas, morador 
de la zona. 

En el sector se presentaba 
un mayor flujo vehicular y que 
transitaban a alta velocidad, au-
mentando el riesgo de acciden-

tes en el sector y generando pre-
ocupación entre los vecinos y el 
cuerpo docente de la institución.

Desde la implementación de 
los reductores de velocidad, se 
ha observado una notable me-
joría en la movilidad de la zona. 
La reducción de la velocidad de 
los vehículos ha contribuido a 
garantizar un tránsito más segu-
ro para los peatones, especial-

mente para los estudiantes que 
asisten al colegio, generando de 
esta forma un acceso más segu-
ro al colegio.

"Muy satisfecha porque 
esto significa seguridad, y por 
supuesto que reduce el riesgo 
porque antes se presentaban 
muchos accidentes y ponía en 
riesgo la vida de la gente", Emil-
da Figueroa, moradora de la 
zona. 

Estas intervenciones conti-
nuarán realizándose en puntos 
neurálgicos del distrito, en línea 
con la estrategia “Cuadrante De 
Ciudad” que también adelanta 
la administración distrital; esto 
con el objetivo de reducir los ac-
cidentes viales y promover una 
movilidad segura en Riohacha, 
reafirmando el compromiso de 
la instituto de seguir salvando 
vidas.

Corpoguajira realizó capaci-
tación a docentes y estudiantes 
de 7 instituciones educativas de 
Hatonuevo, sobre la formulación 
de proyectos ambientales esco-
lares PRAES.

Estuvieron participantes del 
Centro Etnoeducativo Rural La 
Cruz, la Institución Educativa 
Carlos Alberto Camargo, el Co-
legio Cristiano Fuente de Vida, 

la Institución Educativa Nuestra 
Señora del Carmen.

También participaron la Ins-
titución Educativa El Nuevo Car-
melo, el Centro Etnoeducativo El 
Cerro y la Institución Educativa 
Comfamiliar de la Guajira No 1.

“Se compartieron experien-
cias significativas en el desarro-
llo de los PRAES, desarrollaron 
un instrumento diagnóstico para 

conocer el estado actual de los 
proyectos y tomaron nota de los 
ocho componentes de formula-
ción que sugerimos”, sostuvo la 
Corporación.

Hay que indicar que esta 
actividad se realizó como com-
promiso del Comité Técnico 
Insterinstitucional de Educación 
Ambiental (CIDEA), que se reac-
tivó en este municipio.

Cumpliendo con la direc-
triz del alcalde Genaro 
Redondo de estar más 
cerca de la gente, fun-

cionarios de la administración 
en conjunto con ediles, líderes 
comunitarios, comunidad en 
general y miembros de la Policía 
Nacional, Interaseo y American 
Lighting, llevaron a cabo una in-
tervención completa e integral 
en el parque del corregimiento 
de Tomarrazón.

Durante esta intervención, 
se realizó la recolección de resi-
duos sólidos y la poda de árbo-
les, contribuyendo así a mejorar 
la limpieza y la estética del par-
que, brindando un entorno más 
agradable para la comunidad y 
propiciando espacios más segu-
ros.

“Nos estamos tomando la 
zona rural del distrito de Rio-
hacha, hoy nos encontramos 
desde el corregimiento de To-
marrazón, en compañía de fun-
cionarios de la administración 
distrital, Interaseo Policía Nacio-
nal y la comunidad en general, 
en una jornada de limpieza y 
embellecimiento, porque somos 
una administración comprome-
tida con el desarrollo de sus ha-

bitantes y nuestro compromiso 
es tener una Riohacha sana, 
sostenible y sin basura, tanto 
en el área rural como en el área 
urbana”, afirmó Claudia Mendo-
za, Gestora Social de Distrito de 
Riohacha.

Además, se llevó a cabo la 
pintura de espacios del parque 
y la revisión y reparación de lu-
minarias, garantizando así un 
ambiente más seguro y bien 

iluminado para el disfrute de 
los habitantes del corregimien-
to durante las horas del día y la 
noche.

En el marco de esta jorna-
da, también se brindó atención 
y acompañamiento en salud y 
Sisbén, así como la revisión de 
personas inscritas en progra-
mas del Estado, asegurando el 
acceso a servicios y beneficios 
para quienes lo necesitan en la 

zona rural.
Por su parte Julio Maya Mar-

quez, Secretario General mani-
festó que como administración 
“debemos estar más cerca de la 
gente, queremos una Riohacha 
sana, sostenible, pero también 
que se vea en la zona rural. Es 
de gran importancia que la zona 
rural cuente con todos los servi-
cios, con todas las prestaciones 
y que la administración pueda 
llegar allá, por eso estamos hoy 
Tomarrazón”.

La Alcaldía Distrital continua-
rá llegando a los corregimientos 
con la finalidad de recuperar y 
embellecer espacios para los 
niños, niñas y jóvenes de esta 
zona rural, reafirmando así su 
compromiso con el bienestar y 
el desarrollo integral de toda la 
comunidad.

En ese sentido, Miguel Her-
nández, edil del corregimien-
to explicó que se “encuentran 
agradecidos con la adminis-
tración, porque gracias a ellos 
se puede realizar esta jornada 
de embellecimiento de nuestro 
pueblo. Hace mucho tiempo 
que no teníamos la presencia 
del distrito acá en estos tipos de 
jornadas y estamos agradecidos 
con ellos que no están tendien-
do la mano”.

Por una movilidad segura, el Instramd inició la instalación 
de reductores de velocidad en Riohacha

ACTUALIDAD

Un total de 7 centros educativos participaron

Otras entidades se vincularon

Corpoguajira realizó capacitación a colegios de Hatonuevo 
sobre formulación de proyectos ambientales escolares

Alcaldía de Riohacha realizó jornada integral de limpieza, 
embellecimiento y atención en Tomarrazón

Funcionarios de la alcaldía, junto con líderes comunitarios, realizan una jornada de limpieza y embellecimiento en el parque del corregimiento de Tomarrazón, 
zona rural de Riohacha.



¡LÉELO Y PÁSALO!

12Guajira News Riohacha, La Guajira Lunes, 6 de mayo de 2024 ACTUALIDAD

La Alcaldía de Barrancas y 
Cerrejón inauguraron una es-
tructura de drenaje para eva-
cuar aguas residuales (box cul-
vert) sobre el arroyo Caurina en 
zona rural del municipio, que 
ofrece condiciones seguras de 
circulación peatonal y vehicular 
para las comunidades de Cauri-
na y Cocotazo, favoreciendo así 
el control de inundaciones en 
épocas de lluvias.

"Hoy es un día en el que re-
afirmamos que el trabajo en 
equipo es clave, esta obra la 
realizamos en alianza con la Al-
caldía de Barrancas y ya pode-
mos verla, gozar de excelentes 
condiciones viales y estar tran-
quilos cuando los días de lluvias 
lleguen a los habitantes de Cau-
rina, Cocotazo y muchas otros 
usuarios de este espacio. Desde 
Cerrejón continuamos esforzán-
donos por aportar obras que 
mejoren la calidad de vida de 
los habitantes de La Guajira”, 
señaló Juan Carlos García Otero, 
gerente de Asuntos Sociales de 
Cerrejón.

La obra, con una extensión 
de 19.1 metros de largo por 6.8 
metros de ancho, significa un 
avance para la infraestructura 
local y calidad de vida para los 
pobladores de la zona porque 
permitirá el acceso de trans-
portes escolares y de brigadas 
médicas durante la época de 
invierno y facilitará el ingreso de 
vehículos a las diferentes fincas 
de los campesinos.

“Este puente representa una 

mejora significativa en el acce-
so a los lugares de producción. 
Estamos muy agradecidos y 
contentos con esta nueva vía 
ya que nos permite transportar 
nuestros cultivos de manera 

más eficiente. Es importante 
destacar que este puente es la 
única vía de acceso para estas 
comunidades, además, benefi-
cia a los niños que pueden bajar 
a los colegios cercanos en Hato-

nuevo y Barrancas. También es 
fundamental porque permite el 
acceso a las brigadas de salud”, 
afirmó Jorge Eliecer Toro Curiel, 
miembro de la junta de acción 
comunal de Caurina.

Esta obra representó una 
inversión total de 1.162 millo-
nes de pesos, aportados en su 
totalidad por Cerrejón, y hace 
parte de un convenio de mejo-
ramiento vial celebrado entre la 
empresa y la Alcaldía Municipal 
que incluye, además, la recons-
trucción del Puente Quebrá en 
la comunidad de Barrancón, hoy 
avanzada en un 80%.

“Hoy nos encontramos en el 
arroyo Caurina recibiendo esta 
importante obra y nos llena de 
satisfacción contar con el apoyo 
de Cerrejón, que ha reafirmado 
que los campesinos de Barran-
cas merecen tener oportunida-

des y están comprometidos a 
brindar bienestar a todas estas 
familias que dependen del sec-
tor agrícola. Esta acción refleja 
el compromiso de la administra-
ción con el desarrollo del cam-
po barranquero, asegurando un 
futuro próspero para nuestra 
comunidad”, manifestó Vicente 
Berardinelli, alcalde municipio 
de Barrancas.

Con esta obra, Cerrejón con-
tribuye al cumplimiento de los 
Objetivos de Desarrollo Sos-
tenible 10: Reducción de las 
desigualdades y 11: Ciudades 
y Comunidades Sostenibles, los 
cuales buscan reducir las des-
igualdades y garantizar que las 
personas hagan parte integral 
del proceso; así como asegurar 
el acceso de las personas a vi-
viendas y servicios básicos ade-
cuados, seguros y asequibles.

La Guajira se encuentra en 
Alerta Naranja debido a 
las fuertes lluvias que se 
han venido registrando y 

se seguirán presentando en los 
próximos días.

Así lo informó el Sistema de 
Alertas Tempranas -SAT- de Cor-
poguajira, precisando que tam-
bién hay Alerta Amarilla en el río 
Ranchería que ha aumentado 
su caudal debido a las precipi-
taciones persistentes en varias 
zonas.

Hay que indicar que el pasa-
do fin de semana el SAT pronos-
ticó lluvias ligeras, con probabili-

dad de tormentas eléctricas en 
algunos sectores del departa-
mento.

De igual manera, las lluvias 
también han generado alertas 
en las zonas de alta montaña 
por probables deslizamientos.

“Por esta condición Dibulla 
y La Jagua del Pilar se encuen-
tran en Alerta Roja; El Molino, 
Riohacha, Villanueva, Urumita 
y San Juan del Cesar, están el 
Alerta Naranja; mientras que 
Barrancas y Fonseca están en 
Alerta Amarilla”, sostuvo la Cor-
poración.

Mientras que Clima por su 

red social de X indicó que “la 
aproximación de una perturba-
ción en niveles bajos, y la pre-
sencia de un sistema de baja 
presión al norte del Caribe, se-
guirán favoreciendo lluvias en 
el norte del país. Por otro lado, 
el ascenso de vientos del sur, y 
la presencia de la ZCIT, son el 
conjunto de factores que man-

tendrá clima inestable el día de 
hoy. Las áreas con mayor proba-
bilidad de lluvias: estribaciones 
de la Sierra Nevada de Santa 
Marta, La Guajira, Norte de 
Magdalena, centro-norte de Ce-
sar, Bolívar, centro de Córdoba, 
y norte de Sucre. Es probable 
que se presenten lluvias en sec-
tores dispersos de Atlántico”.

En Dibulla y La Jagua del Pilar hay atención especial en las zonas de montaña

Alerta naranja en La Guajira por fuertes lluvias, anunció 
Corpoguajira

Toca cada uno para
seguirnos y unirte a nuestro

círculo informativo.

Nuestros botones 
interactivos

Más obras de mejoramiento vial para La Guajira

La obra, financiada por Cerrejón, facilitará el acceso de vehículos a las fincas de los campesinos y mejorará el transporte escolar y de brigadas médicas durante 
el invierno.

http://www.twitter.com/guajiranews
http://www.facebook.com/guajiranews
http://www.instagram.com/guajiranews
https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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El alcalde de Maicao, Miguel 
Felipe Aragón, resaltó la inver-
sión del gobierno nacional para 
poder atender a la población en 
temas de salud y atención.

Esto lo dio a conocer el man-

datario luego de la visita del 
presidente Gustavo Petro en 
Maicao y donde anunció una im-
portante inversión para el hospi-
tal San José de Maicao.  

“El gobierno Nacional y la Ad-

ministración Municipal buscan 
facilitar el acceso a los servicios 
de salud y mejorar la atención 
general en el municipio de Mai-
cao”, dijo el burgomaestre.

Cabe indicar que el presiden-

te Gustavo Petro Urrego estuvo 
en compañía del Alcalde Miguel 
Felipe Aragón y el gerente de 
hospital San José en la inau-
guración de una nueva sala de 
hospitalización en el Hospital 

San José de Maicao.
Se reveló que esta sala, con 

18 camas, que mejorará la ca-
pacidad resolutiva y la atención 
médica en Maicao y zonas ale-
dañas.

La inversión de 3.788 millo-
nes de pesos del Ministerio de 
Salud y Protección Social busca 
mejorar la atención integral de 
familias wayuu.

Además, se entregó una ca-
mioneta para movilizar los equi-
pos, y dotación básica para 40 
auxiliares de enfermería indíge-
nas que prestan servicio extra-
mural.

En la estación principal 
de Policía de la ciudad 
de Riohacha, se realizó 
una jornada de atención 

en salud, dirigido a los reclusos 
que actualmente no se encuen-
tran afiliados a ningún sistema 
de salud. 

Cabe anotar, que los reclu-
sos atendidos son extranjeros 
que no han sido judicializados.

Hay que indicar que este ser-
vicio fue posible por la articula-
ción de la Secretaría de Salud 
Distrital, en el marco del con-
venio con la Organización Inter-
nacional para las Migraciones 
(OIM), con el apoyo financiero 
de la Oficina de Población, Re-
fugiados y Migración (PRM), del 
Departamento de Estado de los 
Estados Unidos. 

Asimismo, se contó con la 
participación del talento hu-
mano capacitado e idóneo del 
Hospital Nuestra Señora de los 
Remedios ESE. 

“Con esta iniciativa se bus-
ca garantizar una salud pública 
eficaz para todo tipo de pobla-
ción”, afirmó el centro hospitala-
rio que gerencia el médico Cris-
tian Brito.

La pasión de Miguel Acos-
ta, un artista Villanuevero, 
se centra en pintar paisa-
jes de La Guajira en diver-

sas plataformas y objetos, como 
murales, espacios abiertos, 
camisas, sombreros y vestidos 
que viajan por el mundo. Depor-
tistas, artistas, empresarios y 
muchas otras personas exhiben 
sus obras, llevando así un peda-
zo de nuestra tierra a diversos 
países y lugares.

Su más reciente obra que-
dó plasmada en una solución 
de agua para una comunidad 
wayúu. Miguel compartió su 
inspiración con el equipo de go-
bierno nacional —incluyendo al 
presidente Gustavo Petro, al di-
rector del DPS Gustavo Bolívar, 
entre otros altos funcionarios—, 
el gobernador de La Guajira, 
el alcalde de Manaure, autori-
dades indígenas y también hi-
cieron presencia directivos de 

empresas privadas como el pre-
sidente de Promigas y represen-
tantes del Grupo Aval, además 
de la comunidad en general.

La musa de Miguel es y se-

guirá siendo La Guajira, y sus 
obras continuarán trascendien-
do fronteras. ¡Que viva el arte 
con identidad que potencie la 
grandeza de nuestra tierra!

“El gobierno y la Administración Municipal buscan facilitar el acceso a los servicios de 
salud y mejorar la atención general en la población”: burgomaestre

Alcalde de Maicao, Miguel Felipe Aragón, resaltó la 
inversión del gobierno nacional en el hospital San 
José

En la estación de Policía de la capital de La Guajira

Personal asistencial del Hospital 
Nuestra Señora de los Remedios 
ESE, atienden a reclusos extranjeros

El arte de Miguel Acosta presente en las obras sociales de La 
Guajira

Miguel Acosta, artista Villanuevero.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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“Hermanas separadas y uni-
das por el mar” ha afirmado rei-
teradamente el escritor maicaero, 
investigador, gestor cultural, Ma-
gister en Ciencias Sociales, Fredy 
González Zubiría, quien tuvo a 
cargo la conferencia inaugural de 
este aclamado evento realizado 
el 2 de mayo en el Centro Cultu-
ral del Banco de la República. El 
extraordinario espacio contó, ade-
más, con la destacada presencia 
de la señora ministra de Finanzas 
y Cultura de Aruba, Xiomara Ma-
duro, quien posteriormente a su 
maravillosa intervención proto-
colaria, proyectó un interesante 
video el cuál al final, tendría la voz 
del estimado periodista Enrique 
Herrera Barros (Q.E.P.D.) entre los 
testimonios expuestos, colmando 
de nostalgia el ambiente en el sa-
lón.

A su vez, la economista rioha-
chera y directora del Programa de 
Economía de la Universidad de 
La Guajira, también Magister en 
Ciencias Sociales, Katherin Pérez 
Mendoza, expuso en una magis-
tral intervención, las oportunida-
des presentes y futuras del rela-
cionamiento comercial y turístico 
que está llamado a ser retomado 
con el concurso de distintas ins-
tancias, este la península y la isla.

Un entusiasta y nutrido públi-
co acompañó a los conferencistas 
locales, quienes conformaron un 
panel para finalizar el espacio, y 
al que se unieron el periodista, co-
municador social y escritor Benja-
mín Romero Barliza, quien trabajó 
en medios en Aruba durante más 
de 30 años y cuenta con tres pu-
blicaciones literarias, así como 
el destacado lingüista, docente, 
investigador, conferencista, líder 
cívico y gestor cultural Ramón 
Todd Dandaré, en un interesante 
y cálido conversatorio con el que 
culminó este exitoso encuentro. 

Fue esta la oportunidad tam-
bién, para reconocer, visibilizar y 
destacar, la noble gesta que em-
prendiera desde muy joven el Se-
ñor Ramón Todd Dandaré hacia el 
conocimiento, al servicio de la cul-
tura, las raíces y la identidad cari-
be. Organismos colegiados como 
la Asamblea Departamental, gra-
cias la proposición liderada por 
el diputado Daniel Ceballos, le 
otorgó la Medalla Luis A. Robles; 
así como el Concejo Distrital de 
Riohacha, por iniciativa de la jo-
ven concejala wayuu Amalfi Sijo-
na Redondo, le hizo entrega de 
una nota de estilo a este invitado 
especial, al igual que la Dirección 
de Cultura Distrital a cargo de Ni-
colás Lubo, haciendo entrega de 
un reconocimiento por su amplia 
carrera y comprometida labor cul-
tural.

Desde la sociedad civil or-
ganizada se unieron a esta mi-
sión, la Fundación Teatro Autora, 
la Asociación Kojutajirawaa y la 
Fundación Compartamos la Felici-
dad, destacando al señor Ramón 
“Monche” Todd Dandaré como 
hijo ilustre de Riohacha, líder cí-
vico, docente, investigador y lin-
güista ejemplar y comprometido 
con innumerables causas, quien 
nació en Riohacha y viajó a Aruba 
junto a su madre siendo niño, y 
allí se desarrolló personal y pro-
fesionalmente, conformando una 
bella familia y alcanzando la cús-

pide de sus más nobles sueños y 
anhelos, en medio de grandes es-
fuerzos, siendo un ejemplo para 
la sociedad, tanto isleña como 
caribeña y guajira. Todd Dandaré 
llegó finalizando el mes de abril 
desde la isla de Aruba a la capital 
guajira, junto con su esposa Lulu, 
sus hijos Zuri y Omar y su nieto, 
asistiendo al evento rodeado del 
afecto y la compañía de su ex-
tensa familia riohachera quienes 
celebraron con entusiasmo los 
merecidos reconocimientos y el 
cálido recibimiento en el retorno a 
su tierra natal. 

Las organizaciones sociales y 
culturales agradecieron y desta-
caron, la disposición y el liderazgo 
de Esteban Narváez Polo, Gerente 
del Centro Cultural del Banco de 
la República en Riohacha, quien 
abrió el evento y dio la bienvenida 
a los asistentes con un interesan-
te y pertinente discurso, y quien 
viene generando interesantes 
procesos e iniciativas, propias y 
en alianza, con actores múltiples 
actores del sector cultural a nivel 
local. 

Al final, tanto conferencistas 
como panelistas y organizadores 

se mostraron emocionados y sa-
tisfechos por la gran receptividad 
del público para este evento, el 
cuál culminó con una cena en el 
Restaurante Mantekilla, con un 
menú diseñado para la ocasión 
por el cocinero, investigador, do-
cente y gestor cultural José Luis 
Cotes, y ofrecida por la empresa 
Air-E desde la gerencia de Valor 
Social, en el que los sabores ca-
ribeños fueron los protagonistas 
y alrededor de los cuales se dio 
cierre a este maravilloso encuen-
tro entre Aruba y La Guajira, en el 
marco del Día de La Guajiridad. 

Exitosa celebración del Día de la Guajiridad, 
dialogando sobre Aruba

La conferencia de apertura estuvo a cargo del investigador, escritor y gstor 
cultural, Fredy González Zubiría.

Un nutrido público reconoció también, el liderazgo de 
Esteban Narváez como Gerente del Centro Cultural 
de Banco de la República.

El Director de Cultura Distrital y el señor Ramón Todd en 
el momento de recibir el reconocimiento.

Miembros de la Fundación Teatro Aurora le hicieron en-
trega de una nota de estilo como Hijo Ilustre de Riohacha 
a Ramón Todd.

La Medalla Luis A. Robles le fue entregada por ini-
ciativa del Diputado Daniel Ceballos al señor Ramón 
Todd Dandaré

Reconocimiento de la Fundación Comparta-
mos la Felicidad al invitado especial.

El destacado escritor y periodista Ben-
jamín Romero Barliza.

A la Ministra de Finanzas y Cultura de Aruba, Xiomara 
Maduro, le hizo entrega de una mochila wayuu del tallet 
Iwouta, la Directora Ejecutiva de la Fundación Compar-
tamos la Felicidad, María I. Cabarcas A.

La concejala Amalfi Sijona en representación del Con-
cejo Distrital de Riohacha, hizo entrega de un recono-
cimiento en nota de estilo al señor Ramón Todd.

La Asociación Kojutajirawaa entregó un sombrero wayuu y 
dedicó un jayeechi al señor Monche Todd.

Katherin Pérez. directora del Programa de Economía de Uniguajira durante su 
conferencia

La Guajira en el Gran Caribe

María Isabel Cabarcas
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El Hospital Nues-
tra Señora de los 
Remedios de Rio-
hacha anunció la 

incorporación de Enrique 
Aguilar Guerra como el 
nuevo Asesor de la Oficina 
Jurídica. 

Se informó que con 
una sólida formación en 
derecho y más de 7 años 
de experiencia, el abogado 
fortalecerá el equipo que 
dirige el médico Cristian 
Brito Quintero con su com-
promiso y conocimiento.

Hay que indicar que 
el Asesor de la Oficina Ju-
rídica es egresado de la 
Universidad Autónoma 
del Caribe y especialista 
en Derecho Público por la 
Universidad del Norte.

Asimismo, Enrique 
Aguilar ha desempeñado 
roles clave en empresas 
de la región tales como 

Interaseo S.A.S. E.S.P., de-
mostrando su capacidad y 
liderazgo.

“Su llegada represen-
ta un paso importante en 
nuestro compromiso con 
la excelencia en la aten-
ción y el cumplimiento le-

gal”, afirmó el gerente del 
hospital de Riohacha.

Finalmente, sostuvo 
el centro hospitalario que 
“bienvenido, Enrique, a la 
familia del Hospital Nues-
tra Señora de los Reme-
dios”.

La Corporación Autónoma 
Regional de La Guajira, Corpo-
guajira, se alinea con la prohibi-
ción de la producción y uso de 
plásticos de un solo uso, como 
está establecido en la Ley 2232 
que aprobó el Congreso de la 
República en el 2022.

Según el director encargado 
de la Corporación, Manuel Man-
jarrés Altahona, desde esta en-
tidad, se impulsará lo dispuesto 
en esta normativa, la cual esta-
blece las medidas tendientes a 
la reducción gradual de la pro-
ducción y consumo de ciertos 
productos plásticos de un solo 
uso.

Recientemente la ministra 
de Ambiente y Desarrollo Soste-

nible, Susana Muhamad, explicó 
que esta ley entrará en vigor el 

próximo 7 de julio y que la reso-
lución que la reglamenta en casi 

un 80% está publicada en la pá-
gina web del ministerio para que 
toda la ciudadanía pueda con-
sultar y participar en la consulta 
pública. 

Serán un total de 14 catego-
rías de productos plásticos de 
un solo uso que saldrán del mer-
cado de forma paulatina, con un 
tiempo entre dos a ochos años, 
con el fin de iniciar una recon-
versión hacia alternativas soste-
nibles y ecoamigables. 

De esos, ocho productos en-
trarán en prohibición de inme-
diato.

Los primeros productos que 
saldrán del mercado durante 
una vigencia de dos años serán: 
bolsas de punto de pago utili-

zadas para embalar, cargar o 
transportar paquetes y mercan-
cías, excepto aquellas reutiliza-
bles o de uso industrial. Bolsas 
utilizadas para embalar periódi-
cos, revistas, publicidad y factu-
ras, así como las utilizadas en 
las lavanderías para empacar 
ropa lavada. Rollos de bolsas 
vacías en superficies comercia-
les para embalar, cargar o trans-
portar paquetes y mercancías o 
llevar alimentos a granel, excep-
to para los productos de origen 
animal crudos. Mezcladores y 
pitillos para bebidas. Soportes 
plásticos para las bombas de 
inflar. Soportes plásticos de los 
copitos de algodón o hisopos 
flexibles con puntas de algodón.

En aras de proponer 
acciones viables en mate-
ria de políticas públicas en 
beneficio de las mujeres, 
los miembros del gabine-
te de la Alcaldía de Rioha-
cha, asistieron al taller li-
derado por la Corporación 
EdoGroup, en el marco de 
la alianza ‘Presupuestos 
para la Igualdad’, realiza-
da con esta entidad.

El fin de esta alianza, 
que se desarrolló a tra-
vés de la embajada de 

Canadá, es procurar el 
desarrollo de proyectos 
que promuevan el cierre 
de brecha de género, a 
través de la destinación 
de presupuestos, que, de 
manera directa e indirec-
ta, fortalezcan el papel de 
las mujeres en el Distrito. 

En esta jornada tam-
bién se dio a conocer el 
ciclo de vida y diseño de 
políticas públicas, enfo-
cadas especialmente en 
temas de mujer y género.  

Además, se profundizó 
en estrategias efectivas 
para promover la equidad 
de género y la inclusión en 
la comunidad.

“Gracias a estos es-
pacios, la administración 
distrital continúa gene-
rando espacios para cons-
truir un futuro más justo e 
igualitario, donde todas 
las voces sean escucha-
das y valoradas”, advirtió 
la alcaldía del Distrito de 
Riohacha.

Entrará en vigor el 7 de julio de 2024

En el marco de la alianza ‘Presupuestos para la Igualdad’

Se trata del abogado Enrique Aguilar Guerra

Corpoguajira se alinea con la prohibición de plásticos de un 
solo uso

Alcaldía de Riohacha continúa tejiendo alianzas para la 
igualdad de género

El ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible informó que la Ley 2232 de 2022, que establece esta pro-
hibición.

A través del taller dirigido por la Corporación EdoGroup, la administración distrital se capacita para fortalecer 
la política pública de mujer.

Gerente del hospital Nuestra Señora 
de los Remedios de Riohacha,
Cristian Brito, posesionó al nuevo 
Asesor de la Oficina Jurídica

ACTUALIDAD

Corpoguajira respalda prohibición de plásticos de un solo uso en línea con Ley 
2232 del 2022.
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26. Así pues, 
todas las veces 

que comáis este 
pan y bebáis esta copa, la muer-
te del Señor anunciáis hasta 
que él venga”. 1 Corintios 11. 

Podemos diferenciar a los 
que viven conforme a la Pala-
bra de Dios, de los que no lo 
hacen ante una división de la 
iglesia. La causa de la división 
en Corinto fue la Cena del Se-
ñor. “Cuando, pues, os reunís 
vosotros, eso no es comer la 
cena del Señor” (v. 20). En la 
época de Pablo, la Santa Cena 
(ritual) era acompañada por la 
cena (comida), y todos traían 
alimentos para compartir. Los 
ricos que llegaban temprano 
comían antes y mucho, pero los 
pobres que venían del trabajo, 
les faltaba comida. 

Los adinerados comían y 

bebían hasta embriagarse, sin 
considerar a los más necesi-
tados, y habían transformado 
la Cena del Señor en su propia 
cena (v. 21). Pablo reprende tal 
acto y lo interpreta como des-
precio a la iglesia de Dios. Cual-
quier comida que separa los ri-
cos de los pobres, no es la Cena 
del Señor.

La Santa Cena es una orde-
nanza instituida por Jesús. En 
la noche qué fue entregado, Je-
sús cenó por última vez con Sus 
discípulos, siendo este el origen 
de la Santa Cena (Lucas 22:14-
20). Pablo debió haber oído de 
los discípulos; quienes, a su vez, 
habían aprendido de Jesús. En 
la noche anterior a la Pascua, 
Jesús y los discípulos comieron 
la cena pascual, recordando con 
gratitud la salvación concedida 
por Dios a Israel y agradeciendo 

por el futuro éxodo escatológico 
(la perfección de la salvación). 

La Santa Cena es una prác-
tica que conmemora a Jesús, 
quien ha perfeccionado la Pas-
cua, y es un medio utilizado por 

Dios para derramar Su gracia. 
No dejemos de participar en 
ella, hasta que el Señor vuelva 
por nosotros, anunciando Su 
muerte alrededor del mundo.

El problema de comer juntos 

en la iglesia de Corinto no se tra-
taba solo del respeto y descui-
do, sino que sacaba a la luz el 
estado espiritual actual de la co-
munidad eclesiástica que había 
perdido la santidad y el amor 
que son su esencia. Una iglesia 
que satisface sus ambiciones 
y somete a los pobres no tiene 
nada de diferente al mundo. 

Por eso, Pablo los regaña ri-
gurosamente y los alienta a re-
flexionar detenidamente. Toda 
reunión de fieles debe cuidar 
de los pobres y debe buscar ser 
uno en el amor de Jesucristo. 

Asimismo, debemos experi-
mentar el evangelio como una 
santa comunidad que celebra 
a Jesús. La iglesia es una co-
munidad que recuerda las en-
señanzas de Jesús y se hace 
uno en el amor y la santidad. 
Dios les guarde.

UNA REUNIÓN SAGRADA QUE CELEBRA AL SEÑOR

MOMENTOS DE FE

Rvdo. Robinson Mejía Iguarán  
Pr. CBI Riohacha

Para iniciar y terminar la semana de la mano de Dios

BIENESTAR

La higiene personal, espe-
cialmente el lavado de manos, 
es un pilar fundamental en la 
prevención de enfermedades 
transmitidas por alimentos. En 
la cocina, un espacio donde la 
preparación de alimentos se 
lleva a cabo diariamente, man-
tener buenos hábitos de higiene 
puede ser la diferencia entre la 
salud y la enfermedad.

En el mundo, hay dos fechas 
en las que se promueve el la-
vado de manos bajo el nombre 
de Día Mundial de la Higiene de 
Manos. Se trata del 5 de mayo y 
el 15 de octubre. Sin importar el 
calendario, esta simple acción 
cambió a la humanidad.

Se trata de la medida más 
económica, sencilla y eficaz 
para reducir el riesgo de infec-
ciones y hace parte de las reco-
mendaciones en la lucha contra 
la resistencia antimicrobiana 
(RAM), una de las 10 principales 
amenazas para la salud pública 
a las que se enfrenta el mundo.

Bajo el lema de la campaña 
para 2024, “Salva vidas: Lim-
pia tus manos”, la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) hace 
hincapié en que esta medida si-
gue siendo la más efectiva para 
la prevención de infecciones.

Es por eso que el acto de 
lavarse las manos juega un rol 
crucial en la cocina. Antes de 
comenzar a cocinar, después de 
manipular carne cruda, huevos, 
vegetales sin lavar, y ciertamen-
te después de usar el baño, el 
lavado de manos debe ser con-
cebido como un acto reflejo. Se 
trata de una acción sencilla, que 
pueden tener un impacto signifi-
cativo en la salud colectiva.

La contaminación cruzada, 

proceso por el cual los microor-
ganismos patógenos se trasla-
dan de un alimento a otro, es 
uno de los mayores riesgos en 
la cocina. A través de utensilios, 
superficies de trabajo e incluso 
las manos, bacterias como la 
Salmonella, Escherichia coli y el 
Listeria pueden fácilmente en-
contrar su camino hacia los ali-
mentos y, eventualmente, a las 
personas que los consumen.

Para los Centros para el Con-
trol y Prevención de Enfermeda-
des (CDC, por sus siglas en in-
glés), lavarse las manos es una 
de las cosas más importantes 
que se puede hacer para preve-
nir las intoxicaciones alimenta-
rias y salvar vidas.

El doctor Damián Zopatti, 
director de Estadística, Inter-
naciones y Archivo Médico del 
Hospital de Clínicas José de San 
Martín (MN 111.505) explicó en 
una nota anterior a Infobae que 
“lavarse con agua y jabón es lo 
más efectivo para eliminar vi-
rus y bacterias de la superficie 
corporal, no hay un producto 
mejor, es tan sencillo como eso, 
el agua barre y va eliminando 
ciertas partículas y algunas bac-
terias, pero eso no es suficien-

te, es necesario el agregado de 
jabón o detergente que genere 
espuma”.

A su vez, Gerardo Laube, 
profesor titular de microbiología 
y de infectología de la Facultad 
de Medicina Fundación Bar-
celó sostuvo que “Las manos 
humanas poseen millones de 
microbios provenientes de un 
sin número de fuentes como las 
heces, carnes, verduras, super-
ficies, entre otros. Estos micro-
bios llegan a nuestros ojos, nariz 
y boca cuando tocamos nuestro 
rostro e incluso se traspasan a 
través de superficies, propician-
do el contagio con otras perso-
nas”.

Y agregó que “eliminar los 
microbios mediante el lavado 
de manos ayuda a prevenir en-
fermedades como la diarrea y 
las infecciones respiratorias y 
podría incluso ayudar a prevenir 
infecciones en la piel y los ojos”.

La importancia del lavado 
de manos en la cocina
Promover la conciencia so-

bre la importancia de la higiene 

de manos en la cocina es esen-
cial para garantizar la seguridad 
alimentaria. Según indican los 
CDC, El correcto lavado de ma-
nos implica usar agua y jabón, 
frotar las manos por al menos 
20 segundos, asegurándose de 
limpiar entre los dedos, bajo las 
uñas y los dorsos de las manos.

Mary Reyes, epidemióloga 
del Centro Nacional de Epide-
miología, Prevención y Control 
de Enfermedades (CDC) del Mi-
nisterio de Salud de Perú, seña-
ló en un artículo de la institución 
que es importante tener cuida-
do, ya que algunos alimentos se 
contaminan antes de llegar a la 
cocina y, otros, a través de las 
personas que los manipulan.

“Es necesario sensibilizar a 
la población sobre la importan-
cia de tener buenos hábitos de 
higiene en la manipulación de 
los alimentos, ya que se puede 
adquirir alguna infección des-
pués de ingerirlos contamina-
dos”, agregó.

La Agencia Catalana de Se-
guridad Alimentaria (ACSA) indi-
ca cuándo hay que lavarse las 

manos si de manipulación de 
alimentos se trata. Según seña-
lan de la agencia, hay que hacer-
lo antes de empezar a manipu-
lar alimentos, después de tocar 
alimentos crudos y siempre que, 
durante la preparación de las 
comidas, manipulemos basura, 
pañales, dinero, cartones, etc.

Cuáles son las razones prin-
cipales por las que el lavado de 
manos es esencial:

Prevención de enfermeda-
des: el correcto lavado de manos 
ayuda a eliminar bacterias, virus 
y otros microorganismos que 
pueden causar enfermedades 
como la salmonelosis, gastroen-
teritis, e incluso infecciones más 
graves. Estos patógenos pueden 
estar presentes en alimentos 
crudos, superficies, utensilios 
de cocina y en las propias ma-
nos.

Reducción de la contamina-
ción cruzada: en la cocina, los 
alimentos crudos, especialmen-
te carnes, pescados y huevos, 
pueden contener microorganis-
mos dañinos. Al lavarse las ma-
nos antes y después de manipu-
lar estos alimentos, se reduce 
considerablemente el riesgo de 
transferir estos microorganis-
mos a otros alimentos, superfi-
cies o utensilios, previniendo así 
enfermedades.

Protección de personas vul-
nerables: niños, ancianos, mu-
jeres embarazadas y personas 
con sistemas inmunológicos 
debilitados son particularmente 
susceptibles a las enfermeda-
des transmitidas por alimentos. 
El lavado de manos efectivo en 
la cocina es fundamental para 
proteger la salud de estas per-
sonas vulnerables.

Lavarse las manos puede salvarnos la vida: cómo la 
higiene es un hábito clave de salud en la cocina
Mantenerlas limpias al manipular alimentos, es vital para reducir la posibilidad de transmisión de bacterias 
y virus. En el Día Mundial de la Higiene de Manos, por qué su práctica es fundamental

Lavarse las manos es una de las cosas más importantes para prevenir las 
intoxicaciones alimentarias y salvar vidas

La transferencia de 
microorganismos
patógenos de un
alimento a otro,
conocida como
contaminación

cruzada, representa 
uno de los principales 
peligros en la cocina
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Cornelio Armegol Gámez 
Daza, un hombre de 51 años 
conocido como Minguito, fue ha-
llado sin vida colgando del techo 
en su residencia en San Juan 
del Cesar. La trágica escena fue 
descubierta por un hermano de 
la víctima, quien al llegar a la 
vivienda lo encontró en una de 
las habitaciones con una soga al 

cuello y procedió a bajarlo.
De inmediato, el hermano 

trasladó a Cornelio a un centro 
de atención médica, donde el 
personal de salud de urgencias 
confirmó que había llegado sin 
signos vitales. Según relató el 
familiar, Cornelio estaba desem-
pleado y había estado enfren-
tando problemas de depresión 

recientemente, aunque su deci-
sión de quitarse la vida fue ines-
perada.

Los hechos ocurrieron el 
pasado viernes 3 de mayo, en 
horas de la tarde, en la casa 
ubicada en la calle 7 # 9 A - 59 
del barrio 20 de Julio, en este 
municipio ubicado al sur de La 
Guajira.

Andrés David Pichón Ri-
vadeneira, conocido como 
Cataplen, fue asesinado tras 
recibir 12 impactos de bala 
en un ataque ocurrido a la 1 
de la madrugada del pasado 
domingo 5 de mayo. El inci-
dente tuvo lugar en la calle 57 
con la carrera 7 H, en el barrio 
Cristo Rey de Riohacha. Según 

el informe médico, la víctima 
presentaba tres impactos en 
el cuello, siete en la espalda, 
uno en el pecho y uno en el 
abdomen.

Tras el ataque, Pichón Ri-
vadeneira fue trasladado de 
urgencia a un centro clínico, 
donde lamentablemente falle-
ció debido a las heridas. Las 

autoridades indicaron que la 
víctima tenía antecedentes 
judiciales. Testigos del suceso 
reportaron que dos hombres 
a bordo de una motocicleta 
se acercaron a él; el parrillero 
extrajo una pistola y disparó 
varias veces mientras Pichón 
Rivadeneira se encontraba en 
una zona pública.

El cuerpo sin vida de una mu-
jer fue encontrado en una zona 
enmontada y poco habitada, 
presentando múltiples heridas 
de puñalada en la espalda. La 
víctima, cuya identidad perma-
nece desconocida debido a la 
falta de documentos, fue halla-
da tendida en la arena, semi-
desnuda, vistiendo únicamente 
jeans azules, con su ropa inte-
rior encontrada cerca del lugar 
del hallazgo.

El cadáver fue descubierto 
ayer, domingo 5 de mayo, alre-

dedor de las 9 de la mañana, 
en el kilómetro 3 de la carretera 
departamental entre Riohacha 
y La Florida. Los residentes de 
la ranchería El Manantial, en la 
jurisdicción de la capital de La 
Guajira, fueron quienes notaron 
el cuerpo y alertaron a las auto-
ridades.

Las investigaciones prelimi-
nares indican que la mujer no 
pertenecía a la etnia Wayuu, no 
residía en la zona, ni había sido 
vista anteriormente visitando el 
área.

Dos hombres que se 
desplazaban en una moto-
cicleta fueron atacados a 
balazos; uno de ellos falle-
ció en el lugar y el otro mu-
rió posteriormente en una 
clínica en Riohacha. José 
Luis Morillo Morris fue iden-
tificado como una de las 
víctimas, mientras que la 
identidad del otro hombre 
sigue desconocida debido 

a que no portaba documen-
tos al momento del inciden-
te.

Los hombres, que trans-
portaban una cava, fue-
ron interceptados por un 
pistolero que desenfundó 
su arma y disparó contra 
ellos mientras se movían. 
El ataque ocurrió aproxima-
damente a las 11:30 de la 
mañana del domingo 5 de 

mayo, en el kilómetro 60 
de la carretera Troncal del 
Caribe, cerca de la entrada 
del sector Magüeyal.

Las autoridades han 
iniciado una investigación 
para esclarecer los hechos 
en esta zona rural de Rio-
hacha. Por el momento, se 
maneja la hipótesis de que 
el ataque pudo haber sido 
un ajuste de cuentas.

Hombre fue encontrado sin vida 
en su casa, se habría suicidado

Hombre fue asesinado de 12
impactos de bala en la comuna 10 
de Riohacha

Mujer es hallada muerta con múltiples puñaladas en la 
espalda

Dos hombres asesinados a balazos mientras viajaban en 
moto

Cornelio Armegol Gámez Daza, fallecido.

Andrés David Pichón Rivadeneira, occiso.

San Juan del Cesar

Zona rural de Riohacha

Zona rural de Riohacha

http://www.guajiranews.com
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En dos allanamientos reali-
zados en Riohacha, cinco per-
sonas fueron detenidas por 
presuntamente formar parte 
de una red de microtráfico. Las 
autoridades incautaron un total 
de 477 gramos de marihuana y 
127 dosis de bazuco. Según un 
comunicado de la Policía Nacio-
nal, los capturados estarían vin-
culados a la comercialización de 
estupefacientes al servicio de 
las Autodefensas Conquistado-
ras de la Sierra Nevada, Acsn.

En el primer operativo, lle-
vado a cabo en un inmueble 
situado en la calle 29 entre 
las carreras 26 y 27 del barrio 
Las Tunas, se encontraron 127 

dosis de bazuco, 170 dosis de 
marihuana y un teléfono celular. 
En este lugar fueron capturados 
Juan Carlos Pacheco Arias, alias 
Chispa; Argenis Leonardo Gon-
zález Cordero, conocido como el 
Mello; y Daryelis Carolina Cha-
cón Romero, alias la Negra.

Simultáneamente, un segun-
do operativo en una residencia 
ubicada en la calle 10 A entre 
las carreras 40 y 41 del barrio 
Los Almendros resultó en la de-
tención de Jefferson Yesid Gil 
Padilla, alias el Mocho, y Dony 
Fidel Pacheco, alias el Flaco. 
En esta segunda ubicación, los 
agentes incautaron 307 gramos 
de marihuana.

Al encontrarla las autorida-
des en desacato, por incumplir la 
medida de casa por cárcel, una 
mujer fue detenida en Albania, 
cuando debía estar recluida en 
Maicao.

Los integrantes de la Sec-
cional de Vigilancia de la Policía 
Nacional, adscritas a la Estación 
Albania, obtuvieron este resulta-
do al efectuar labores de control.

El cuadrante se encontraba 

realizando la verificación de an-
tecedentes en la calle 1 con la 
carrera 1, conocida como la vía 
principal que conecta Albania 
con Cuestecitas.

Hasta allí llegó Zumara Cas-
tro Ramos, de 40 años, a quien 
le solicitaron su cédula y al intro-
ducir los dígitos en la base de da-
tos, arrojó que tenía un pendien-
te judicial.

La información que se co-

noció de esta femenina es que 
tenía una medida de asegura-
miento vigente, con detención 
domiciliaria, a cumplirla en el ba-
rrio Torres de La Majayura, en el 
municipio fronterizo.

Ella fue conducida hasta la 
URI de la Fiscalía General de la 
Nación, donde verificaron y se 
precisó que se debe a un proce-
so por el delito de porte ilegal de 
armas de fuego.

Por estar presuntamente co-
mercializando estupefacientes 
en la comuna 10 de Riohacha, 
un hombre fue reportado por la 
comunidad y al detenerlo le ha-
llaron 64 dosis de marihuana.

La Policía Nacional efectua-
ban un patrullaje de prevención, 
recibiendo una alerta a través de 
la herramienta PDA, informando 
sobre la presencia de un ciuda-
dano vendiendo sustancias alu-

cinógenas.
De inmediato los uniforma-

dos se dirigieron hasta el lugar 
indicado y al llegar a la calle 38 
con la carrera 7 B, del barrio San 
Judas Tadeo, en la capital del de-
partamento, lo localizaron.

Allí observaron al sospecho-
so, como fue descrito que estaba 
vistiendo: un suéter blanco, jean 
azul y chanclas negras; a quien 
procedieron a abordar para reali-

zarle un registro personal.
En ese momento le hicieron 

un cateo, encontrándole en po-
sesión 64 cigarrillos artesanales 
de marihuana, guardados dentro 
de una bolsa plástica.

Los policiales lo identifica-
ron como Yohendy José Montiel 
González, de 27 años. Ante la 
evidencia encontrada en flagran-
cia, enseguida procedieron a su 
captura.

Dos hombres fueron dete-
nidos en hechos aislados, des-
pués de ejecutar allanamientos 
en Uribia y en Barrancas, en 
acciones contra el comercio de 
estupefacientes.

Las diligencias fueron ade-
lantadas por la Seccional de In-
vestigación Criminal, Sijin de la 
Policía Nacional, en un trabajo 
articulado con la Fiscalía Gene-
ral de la Nación.

En esta oportunidad los sa-
buesos ejecutaron diligencias 
judiciales contra inmuebles en 
zona urbana, de los dos muni-
cipios anteriormente indicados.

Los resultados que dejaron 
estos cateos fueron: la captura 
de dos personas, la incautación 
de dos armas de fuego, 252 

gramos de cocaína, 66 cigarri-
llos artesanales de marihuana y 
cuatro celulares.

En estos procedimientos se 

actuó con el fin de contrarrestar 
los delitos que afectan la segu-
ridad ciudadana, en Uribia y Ba-
rrancas como lo es el homicidio, 

hurto y el tráfico de estupefa-
cientes.

Los aprehendidos y los ele-
mentos decomisados fueron 

dejadas a disposición de las au-
toridades competente, quienes 
les deberán definir su situación 
jurídica.

Cinco detenidos en allanamientos con incautación de drogas 
en Riohacha

Mujer tenía casa por cárcel en Maicao 
y la capturaron en Albania

Llevaba 64 dosis de marihuana y la 
policía lo detuvo

Capturan a dos con armas, coca y marihuana en Uribia y 
Barrancas

Zumara Castro Ramos, de 40 años, capturada.

Yohendy José Montiel González, de 27 años, detenido.

Riohacha
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Por: Carlos Mario Jiménez

Por: Jorge Rosado

SOCIALES & CULTURA

Diomedes Díaz es, con 
sobrados méritos, un 
ícono de la cultura co-
lombiana. El Cacique de 

La Junta se ha mantenido atem-
poral ya sea por la perdurabili-
dad de sus canciones, la forma 
en que la inteligencia artificial 
juega y reinventa su legado en 
direcciones siempre impredeci-
bles, o las leyendas que rodean 
su vida.

Una de las más notorias tie-
ne que ver con la gran cantidad 
de hijos que tuvo a lo largo de 
su vida. Actualmente son 21 los 
hijos que llevan su apellido legal-
mente, pero con el paso de los 
años surgieron más hijos que el 
cantante no reconoció en vida. 
Esta situación dificultó la división 
de la herencia, pues la notaría 
responsable tendría que tomar 
en cuenta una partición distinta 
de la planificada originalmente.

De acuerdo con su hijo, el 
también cantante vallenato Elder 
Dayán, actualmente habría hasta 
siete hijos más reclamando por 
la paternidad del Cacique. Entre 
ellas se incluye Johanna Bonilla, 

una mujer que en 2015 apareció 
en una entrevista con La Red de 
Caracol Televisión afirmando que 
era hija del cantante.

Según explicó, supo que era 
una potencial heredera cuando 
cumplió la mayoría de edad. “Me 
enteré cuando tenía 19 años 
por mi mamá, cuando conocí 
por casualidad en Barranquilla 
a uno de mis hermanos y pues 
ella al escuchar que me había 
conocido con uno de los hijos 
de Diomedes no tuvo más que 
decirme que cuidado que él era 
mi hermano, que yo era hija de 
Diomedes Díaz”, narró.

Pese a la revelación, su ma-
dre se opuso a que conociera 
más en profundidad su parentes-
co con el Cacique. “Yo le decía a 
mi mamá que por qué no quería 
que me acercara a ellos y ella me 
decía ‘no, dónde lo conociste’, 
ella no se imaginaba que uno tan 
lejos podría estar tan cerca de 
ellos en algún momento”, indicó.

Para el momento en que Jo-
hanna se decidió a conocer a su 
papá, Diomedes estaba atrave-
sando un serio problema judicial 

que marcó su vida y su carrera 
musical para siempre. “En ese 
momento ocurrió el problema de 
él con lo de Doris Adriana Niño. 
Yo tenía la curiosidad de saber 
qué le pasó, dónde está, está 
bien, que no lo fueran a coger 
preso, en el fondo siempre estu-
ve pendiente de todo lo que le ro-
deaba y todo lo que le sucedía”, 
aseguró.

En la entrevista, Johanna 
señaló que no es la única a la 

espera de que se confirme la 
paternidad de Diomedes en ese 
momento. “Hay conmigo un gru-
po como de 10, tengo entendido, 
en un proceso con abogados que 
se están encargando de realizar 
las pruebas de ADN a todos”, 
explicó. Añadió que, si bien, no 
pudo conocer al que sería su 
padre biológico, tuvo la oportu-
nidad de ir a Valledupar con re-
gularidad y allí entró en contacto 
con Patricia Acosta, la esposa del 

Cacique entre 1978 y 1995.
Sobre cómo su mamá co-

noció al Papá de los Pollitos, 
contó que fue después de una 
presentación del artista. “Tenía 
mis sospechas porque mi mamá 
me decía que había tenido algo, 
una amistad, que eran amigos. 
Ella andaba con mi papá, para 
un toque para un 6 de reyes, se 
fue con él, pero cuando se ente-
ró que andaba con más mujeres 
se le partió el corazón. Ahí quedó 
embarazada”, comentó.

En ese orden de ideas, Johan-
na aclaró que su interés al probar 
la paternidad de Diomedes no te-
nía relación con algún interés en 
tener parte de la herencia que le 
correspondería. “Para mí el úni-
co interés es llevar con orgullo el 
apellido Díaz, por todo el legado 
que él dejó, porque eso fue una 
huella imborrable. Para mí la ma-
yor herencia que tengo de él es 
la humildad porque lo poco que 
lo conocí por medio de otras per-
sonas, me identifico mucho con 
él. Soy trabajadora, desinteresa-
da, porque mi papá no era ape-
gado a las cosas”, manifestó.

Aunque los golpes hicieron 
darle más de una rabia o incon-
formidad, el Festival Vallenato 
terminó premiándole su capaci-
dad de aguante, perseverancia 
y talento. A Jaime Luis Campillo 
nadie le regaló su proceso, lo 
único gratis que tiene son los 
aplausos del público.

Y bien, en este 2024, cuando 
el Festival dentro de la categoría 
Profesional estuvo plagado de 
acordeoneros reyes de catego-
rías como Aficionado, la victo-
ria fue para este hombre de 34 
años de edad y representante 
de la dinastía del Viejo ‘Lucho’ 
Campillo, creador de ‘Los Autén-
ticos Corraleros’.

La noche del sábado 4 de 
mayo, cuando subió a la tarima 
Colacho Mendoza, donde ronca 
el Parque de la Leyenda más 

de lo normal, Jaime Luis estuvo 
acompañado José Jaime Mur-
gas y Jaider David Daza Bolaño, 
en la caja y en la guacharaca, 
respectivamente.

Para su presentación ante 
el jurado escogió el paseo ‘Si 
el guayabo me matare’ de Ale-
jandro Durán; el merengue ‘La 
brasilera’ de Rafael Escalona; el 

son ‘Yo tuve un amor’ de Fredy 
Peralta y la puya ‘Déjala vení’ 
de Náfer Durán. No arriesgó en 
nada con su repertorio.

Subió sobre las 9:00 de la 
noche y en 20 minutos cumplió 
con su trabajo ante el jurado 
integrado por el rey vallenato 
Álvaro Meza Reales, Jhonatan 
Malagón, Noé Martínez, Rober-
to Gómez Pavajeau y Carlos Ca-
margo.

La competencia como tal 
fue sin emociones y los otros 
concursantes como Jairo De la 
Ossa, Javier Álvarez, Omar Her-
nández y Camilo Molina, tam-
bién se mostraron planos y sin 
salirse de un estilo marcado en 
Colacho Mendoza.

Al final, cuando el reloj sobre-
pasaba las 11:00 de la noche, 
Jaime Luis Castañeda Campillo, 

como es su nombre original, fue 
anunciado como el Rey Vallena-
to 2024.

“Es un proceso de más de 
15 años, desde Infantil hasta 
este momento que soñé y hoy 
llega. Solo quiero darle gracias 
a Dios, a mi familia y dedicárse-
lo al pueblo vallenato porque es 
muy difícil sobresalir en una ciu-
dad llena de tanto talento como 
esta. Ser un rey vallenato oriun-
do de aquí creo que tiene un 
grado más de responsabilidad y 
espero representarlos con orgu-
llo y con mucho amor por nues-
tra música”, declaró Campillo.

Jaime Luis Campillo
El segundo lugar lo ocupó 

Javier Álvarez Orozco, mientras 
que el tercer lugar, quedó en 
manos de Camilo Andrés Molina 
Luna.

Jerónimo Andrés Villazón Muri-
llo, se quedó con la corona de rey 
aficionado 2024 en la versión 57 
del Festival de la Leyenda Valle-
nata en homenaje a Iván Villazón. 
Los jurados estuvieron confor-
mados por, Alfonso Pérez Parodi, 
Diana García Peñaranda, Manuel 

Eduardo Vega Vásquez, Antonio 
Daza Orozco y Álvaro Luis Resarte 
Palomino.

La gran final se vivió en el 
parque de La Leyenda Vallenata, 
donde se presentaron cinco parti-
cipantes que demostraron sus ex-
celentes habilidades.

Villazón Murillo estuvo acom-
pañado por Alexander Rafael Ba-
rros Castillo en la caja y Virgilio 
Antonio Barrera Contreras, en la 
guacharaca.

El destacado segundo lugar fue 
para Gregorio Javier Gutiérrez y el 
tercero para Ricardo Javier Luquez.

Jaime Luis Campillo, un rey vallenato que supo reponerse a 
las derrotas

Una nueva categoría, una nueva corona:
este es el rey aficionado del Festival 
Vallenato 2024

La historia de Johanna Bonilla, otra supuesta hija no reconocida 
de Diomedes Díaz

El acordeonero nacido en Valledupar fue rey Aficionado en 2012 y es nieto de ‘Lucho’ Campillo, creador de 
'Los Auténticos Corraleros'.

El destacado segundo lugar fue para Gregorio Javier Gutiérrez y el 
tercero para Ricardo Javier Luquez.

A lo largo de su vida el ‘Cacique de la Junta’ tuvo 21 hijos reconocidos. Otros cuantos han reclamado en los 
últimos años llevar su sangre

Johanna Bonilla asegura ser una hija no reconocida de 'El Cacique de La 
Junta'

A Jaime Luis Campillo nadie le regaló su proceso, lo único gratis que tiene son 
los aplausos del público.
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El mandatario instruyó al Ministerio de Salud sobre una de las tareas prioritarias de esta cartera: lograr la 
transformación de hospitales públicos intervenidos.

Luz Adriana Camargo, titular del organismo de investigación judicial, se manifestó sobre la reunión estable-
cida por el presidente de la República, Gustavo Petro, a la que también estarían invitadas la procuradora 
General Margarita Cabello Blanco, y el contralor en funciones Carlos Mario Zuluaga

“La acción comunal y la or-
ganización indígena deben ser 
veedores de que los equipos de 
salud hagan su trabajo, de que 
no se nos vaya a volver esto po-
litiquería".

Así lo solicitó el presidente 
Gustavo Petro al término de la 
visita de trabajo que cumplió 
este sábado en el Hospital San 
José de Maicao, La Guajira, 
donde se refirió a los riesgos de 
corrupción que podrían afectar 
el modelo de salud preventiva 
y predictiva que impulsa el Go-
bierno del Cambio.

“Que contratamos 160 y van 
a votar por mí. No. Ahí se muere 
otra vez el hospital. Ojo, que no 
me pase como con los carrotan-
ques. Ojo, hay que vigilar", advir-
tió el mandatario.

Precisó que “hay que vigilar 
y decir: sí, están funcionando. Si 
están funcionando, la salud va a 
ser cada vez mejor".

Tarea prioritaria
En su discurso, el jefe de 

Estado instruyó al Ministerio de 
Salud sobre una de las tareas 
prioritarias de esta cartera: lo-
grar la transformación de hos-
pitales públicos intervenidos, 
especialmente en las regiones 
Pacífica y Caribe, entre ellos los 
de Tumaco, Buenaventura, Quib-
dó, Valledupar, Maicao y Carta-
gena.

 “Es responsabilidad nuestra 
llevar esos hospitales a niveles 
de calidad, porque es una forma 
de superar la pobreza, en parte, 

por lo menos en lo que corres-
ponde a la salud", dijo.

Agregó que “esa es la prio-
ridad del Ministerio de Salud 
desde el punto de vista de la in-
fraestructura y debe quedar con 
claridad".

“El paso de la transforma-
ción de los hospitales tiene que 
ser sí o sí, porque aquí se está 
demostrando otra manera no 
solo de gobernar, sino otro mo-
delo de salud", sostuvo.

Modelo preventivo
 El presidente Petro intervi-

no ante representantes de las 
comunidades ancestrales, tra-
bajadores y trabajadoras del 
Hospital San José de Maicao 
y mujeres que integran los 20 
equipos extramurales que reco-
rren el territorio brindando aten-
ción y prevención a las comuni-
dades wayuu.

Allí hizo una férrea defensa 
del modelo de salud preventiva 
y predictiva, que promueve el 
Gobierno del Cambio en todo el 
país.

“El modelo de salud es pre-
ventivo, eso no es una palabre-
ja, es un cambio completo de la 
concepción de la salud", sostuvo 
y agregó que este nuevo sistema 
se contrapone al viejo modelo 
“construido alrededor de la ga-
nancia, de la codicia, en el cos-
to de los medicamentos, en el 
costo de cada intervención, en 
las intervenciones innecesarias 
solo para ganar dinero".

Afirmó que ese viejo modelo 

es “una imitación de la mane-
ra como en Estados Unidos se 
hace la salud, y allá no funciona 
bien. Luego lo que aquí estamos 
tratando de hacer es cambiar-
lo".

En este sentido, destacó la 
labor de los equipos extramu-
rales que van al territorio a exa-
minar al niño, la niña, la mujer 
gestante, la abuela y el abuelo, 
a todos los integrantes del hogar 
para establecer el estado de sa-
lud de las personas.

Recalcó que con este nuevo 
modelo el negocio disminuye, 
pero la salud aumenta.

“El sistema preventivo tiene 
una característica especial, y es 
que beneficia sobre todo a las 
poblaciones más débiles y ex-
cluidas, no solo regionalmente, 
como el caso guajiro en general, 
sino a todos los grupos poblacio-
nales, porque el modelo en don-
de se atiende por codicia privi-
legia donde está el poder y el 
dinero", puntualizó el presidente 
de la República.

Continúa el remezón causa-
do por las denuncias de Sneyder 
Pinilla, exsubdirector de riesgo 
de la Unidad Nacional para la 
Gestión del Riesgo de Desastres 
(Ungrd), que salpicó a altos fun-
cionarios del Gobierno del presi-
dente Gustavo Petro y con ello 
causó las salidas de la conseje-
ra para las Regiones, Sandra Or-
tiz, y del secretario de Transpa-
rencia, Andrés Idárraga. Además 
de tener a otros involucrados en 
este megaescándalo que estalló 
por el tema de carrotanques en 
La Guajira.

Según se conoció el domin-
go 5 de mayo, el Ejecutivo citó a 
una mesa técnica para evaluar 
la situación que se habría regis-
trado al interior de la entidad, 
en una reunión a la que fueron 
convocados los tres entes de 
control: Fiscalía, Contraloría y 
Procuraduría. Ante esto, la titu-
lar del organismo de investiga-
ción judicial, Luz Adriana Camar-
go, se refirió a la invitación del 
jefe de Estado, en relación con 
un caso que ha puesto en jaque 
a su mandato, ante la evidencia 
de la malversación de recursos.

Aunque Camargo ponderó 
de forma positiva la iniciativa 
promovida desde la Casa de 
Nariño, reafirmó que la misma 
no compromete, bajo ninguna 
circunstancia, la independencia 
del organismo acusador en las 
investigaciones que ya adelanta 
y que arrojaron, el jueves 2 de 
mayo, la entrega de una matriz 
de colaboración de Pinilla: que 
se comprometió a entregar in-
formación relevante que com-
prometería, entre otros, a los 
presidentes del Senado y Cáma-
ra, Iván Name y Andrés Calle.

“La Fiscalía General de la 
Nación, encargada por manda-
to constitucional de investigar 
y acusar ante los jueces de la 
República a los infractores de 
la ley penal, aprecia la iniciativa 
presidencial de conformar una 
‘Mesa Técnica de Coordinación 
encargada, específicamente, de 
articular acciones destinadas a 
documentar casos de uso inde-
bido de recursos públicos’”, afir-
mó en un comunicado de pren-
sa la encargada del ente.

La advertencia de Luz 

Adriana Camargo a
Gustavo Petro

Para Camargo, el mecanis-
mo ofrecido, de naturaleza com-
plementaria o auxiliar, “en todo 
caso no modifica las facultades 
que asisten a la Fiscalía General 
de la Nación para llevar a cabo 
procesos de priorización, definir 
las líneas lógicas de las distintas 
investigaciones y asignar los me-
dios idóneos para adelantarlas”. 
Con ello sentó su postura ante 

la convocatoria del presidente 
Petro, en pro de establecer las 
conductas punibles que podrían 
involucrar a sus funcionarios.

“En ese orden, se advierte 
valiosa la iniciativa del Ejecuti-
vo, sin que ella comprometa la 
independencia y autonomía de 
la labor de la Fiscalía General 
de la Nación, en las acciones 
contra la corrupción y en todas 
las demás que le competen”, 
agregó la fiscal Camargo en este 

pronunciamiento.
Del mismo modo, la entidad 

manifestó que es de “gran uti-
lidad” que en esta mesa técni-
ca se designe a la Agencia Na-
cional de Defensa Jurídica del 
Estado para que preste toda la 
colaboración que requiera la 
Fiscalía General de la Nación. 
Lo anterior, “con el fin de forta-
lecer la lucha decidida contra la 
corrupción y la defensa de los 
recursos públicos”, según se 
leyó en el pronunciamiento de 
Camargo, que generó revelo en 
las redes, en respuesta al curio-
so llamado del Gobierno.

La invitación del jefe de Es-
tado a la mesa técnica se co-
noció en el mismo día en que 
Olmedo López, exdirector de la 
entidad de riesgo, indicó en un 
audio su intención de estable-
cer un principio de oportunidad 
con la Fiscalía, para contar todo 
lo que sabe en este entrama-
do de corrupción: que quedó al 
descubierto por la adquisición 
de cerca de 40 carrotanques 
para atender la emergencia en 
La Guajira, por un valor superior 
a los 46.800 millones.

‘Ojo, hay que vigilar’, pide presidente Petro a las comunidades 
para que la politiquería no se robe los recursos de la salud

Fiscal General fue convocada a mesa técnica tras el megaescándalo 
en la Ungrd: esto dijo luego del llamado del Gobierno

Luz Adriana Camargo, fiscal General de la Nación, dio su concepto sobre la 
mesa técnica convocada por el Gobierno sobre escándalo de la Ungrd

http://www.guajiranews.com
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Las olas de calor son cada 
vez más frecuentes y más fuer-
tes en todo el mundo, poniendo 
en riesgo los paneles solares, 
una solución energética que 
busca mitigar los efectos del 
cambio climático. Por lo que el 
aumento de las temperaturas 
plantea dudas sobre la eficien-
cia y la capacidad de estos dis-
positivos para manejar esta si-
tuación.

El motivo de esta cuestión 
radica en el delicado equilibrio 
que los paneles solares mantie-
nen con el calor. Si bien estos 
dispositivos dependen de los ra-
yos del sol para generar energía, 
el aumento de temperatura pue-
de comprometer su capacidad 
de funcionamiento.

Por cada grado adicional de 
temperatura, los paneles so-
lares pueden perder entre un 
0,05% y un 0,34% de eficiencia. 
Esto significa que en días de 
calor extremo, la producción de 
energía solar puede verse signi-
ficativamente reducida.

El aumento de calor
puede afectar a los

paneles solares
La pérdida de eficiencia es 

un fenómeno que ya tiene clara 
la comunidad científica. Cuando 
la temperatura de los paneles 
solares supera los 25º C, su ca-
pacidad de aprovechar la ener-
gía solar comienza a disminuir.

Este efecto se debe a que 
los electrones presentes en el 
semiconductor de la placa ya se 
encuentran en estados de alta 
energía, lo que requiere más 
energía externa para generar co-
rriente eléctrica. En consecuen-
cia, la eficiencia de los paneles 
solares puede disminuir hasta 
en un 25% en días de calor ex-
tremo.

Sin embargo, qué tan signi-
ficativa es esta pérdida de efi-
ciencia para el futuro de la ener-
gía solar. Según expertos en el 
campo de la energía solar, si 
bien la pérdida de eficiencia es 
un desafío real, no representa 
una amenaza existencial para la 

industria.
Alastair Buckley, de la Uni-

versidad de Sheffield, señala 
que las altas temperaturas solo 
afectan marginalmente al pro-
ducto total de la energía solar. 
A pesar de ello, días soleados y 
calurosos siguen siendo produc-
tivos en términos energéticos.

“No es un problema gran-
de. Las temperaturas altas solo 
afectan de forma marginal al 
producto total de la energía so-
lar (es un efecto secundario). 
Si [el tiempo] es soleado y hace 
calor, vas a conseguir buen re-
sultado energético. No se pre-
cipita por un acantilado”, dijo 
la experta a la asociación Solar 

Energy UK.
En otras palabras, aunque la 

eficiencia de los paneles solares 
pueda disminuir en condiciones 
de calor extremo, la energía so-
lar sigue siendo una fuente via-
ble y valiosa de electricidad.

Para entender mejor este 
fenómeno, es crucial tener en 
cuenta que la eficiencia de los 
paneles solares depende no 
solo de la temperatura ambien-
te, sino también de la radiación 
solar. Aunque el calor puede 
disminuir la eficiencia de los pa-
neles, una mayor radiación solar 
puede contrarrestar este efecto 
al aumentar la producción foto-
voltaica.

Por lo tanto, en condiciones 
de calor extremo, la cantidad 
bruta de energía que reciben los 
paneles solares suele ser mayor, 
aunque la eficiencia individual 
de cada panel pueda disminuir.

Sin embargo, el desafío del 
calor no es exclusivo de la ener-
gía solar fotovoltaica. Otras for-
mas de generación eléctrica, 
como la energía térmica y nu-
clear, también enfrentan obstá-
culos similares en condiciones 
de calor extremo. En el caso de 
la energía térmica, por ejemplo, 
el aumento de la temperatura 
ambiente requiere más energía 
para calentar el agua y mover 
turbinas, lo que puede reducir la 
eficiencia del proceso.

A pesar de estos desafíos, la 
energía solar sigue siendo uno 
de los recursos más prometedo-
res en la lucha contra el cambio 
climático. Sin embargo, es im-
portante tener en cuenta que su 
capacidad para proporcionarnos 
energía también puede verse li-
mitada por las consecuencias 
del cambio climático mismo.

Países como España, con 
su abundante radiación solar, 
se encuentran en una posición 
privilegiada para la producción 
de energía solar. Sin embargo, 
estudios sugieren que el cambio 
climático puede afectar más a la 
producción fotovoltaica en paí-
ses del norte de Europa que en 
los del sur.

WhatsApp tiene nuevas me-
joras, aunque esta vez para la 
versión de la aplicación para 
Windows 11, con una serie de 
actualizaciones que prometen 
mejorar la experiencia de uso y 
ofrecer nuevas funcionalidades.

Estos cambios también es-
tarán disponibles para los usua-
rios de Windows 10, en los que 
se incluyen modificaciones en la 
interfaz para reorganizar algu-
nos aspectos que la comunidad 
estuvo pidiendo recientemente.

Todos los cambios de 
WhatsApp en Windows 11

Una de las principales nove-
dades que llegan con la última 
actualización de WhatsApp para 
Windows 11 es la introducción 
de una interfaz adaptable.

Anteriormente, la interfaz de 
la aplicación no se adaptaba co-
rrectamente al redimensionar la 
ventana, lo que dificultaba la lec-
tura de los mensajes al mostrar 
la lista de contactos y los chats 
juntos. Con la actualización, 
la lista de contactos se oculta 
dentro de un menú, permitien-
do que la página de chat ocupe 
toda la pantalla y mejorando así 
la legibilidad de los mensajes.

Otra mejora significativa es 
el soporte para múltiples ven-
tanas. WhatsApp ahora permite 
abrir chats en ventanas sepa-
radas, al estilo de aplicaciones 

como Telegram. Esto facilita la 
gestión de múltiples conversa-
ciones simultáneas, con la ven-
taja de que cada ventana de 
chat tiene una interfaz más com-
pacta, mostrando únicamente la 
conversación seleccionada.

Esta función proporciona una 
mayor comodidad y eficiencia 
en la comunicación, especial-
mente para aquellos usuarios 
que mantienen conversaciones 
activas con varias personas al 
mismo tiempo.

Además, se ha añadido un 
nuevo menú ‘hamburguesa’ que 
muestra los estados de los con-
tactos y conversaciones. Esta 
incorporación no solo reduce el 
desorden en la interfaz, sino que 
también proporciona un acceso 

rápido a otras funciones, como 
estados o configuraciones.

Según algunos informes de 
Windows Latest, este menú po-
dría ser utilizado en el futuro 
para integrar funciones de inte-
ligencia artificial, como accesos 
directos a Meta AI. Esta posibili-
dad abre un abanico de nuevas 
posibilidades en cuanto a la in-
teracción con la aplicación y el 
aprovechamiento de tecnologías 
avanzadas para mejorar la expe-
riencia del usuario.

Por otro lado, WhatsApp tam-
bién está realizando pruebas 
de integración de “Meta AI” en 
la aplicación de escritorio. Esta 
integración podría permitir el 
acceso a funciones avanzadas 
de inteligencia artificial direc-

tamente desde la aplicación de 
WhatsApp en Windows.

Aunque por el momento no 
es posible iniciar un chat di-
rectamente desde el escritorio, 
esta funcionalidad podría estar 
disponible en futuras versiones. 
La introducción de un diálogo 
nativo para funciones de inteli-
gencia artificial, como se obser-
va en las pruebas realizadas, 
demuestra el compromiso de la 
empresa por dar la mejor expe-
riencia a los usuarios en todas 
las plataformas posibles.

WhatsApp frenará los 
mensajes spam

Los mensajes spam en 
WhatsApp son cada vez más 
abundantes y molestos, siempre 

intentando engañar a los usua-
rios para robarlos o tomar su in-
formación peroneal. Por eso, la 
aplicación ya está trabajando en 
una solución, para sancionar a 
quienes envíen este tipo de con-
tenido.

Esta nueva herramienta tie-
ne como objetivo principal res-
tringir las cuentas de usuarios 
que se dediquen a enviar spam 
de manera abusiva, ofreciendo 
así una medida efectiva para 
desalentar este tipo de compor-
tamiento no deseado y que pue-
de convertirse en una forma de 
estafa.

La función de restricción de 
cuentas de WhatsApp se basa 
en el análisis de la actividad re-
ciente del usuario. A través de 
herramientas automáticas, la 
aplicación será capaz de detec-
tar comportamientos abusivos, 
como el envío masivo de mensa-
jes o el uso de scripts automati-
zados para realizar acciones no 
deseadas en la plataforma.

Cuando una cuenta de usua-
rio es identificada como sospe-
chosa de realizar actividades 
de spam, WhatsApp aplicará 
una restricción temporal a dicha 
cuenta. Esta restricción impide 
que el usuario afectado inicie 
nuevos chats por un período 
determinado, como una medi-
da disciplinaria para corregir su 
comportamiento.

CIENCIA & TECNOLOGÍA

¿Por qué las olas de calor actuales son un problema para 
los paneles solares?

WhatsApp renueva su aplicación en Windows 11: estos 
son los cambios

La eficiencia de estos dispositivos puede disminuir hasta en un 25% en días de calor extremo

La versión para computadores modifica algunos aspectos de su interfaz para dar comodidad a los usuarios
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Liverpool fue contundente 
y sobre el final sufrió un 
poco tras la reacción de 
Tottenham. El ataque fue 

efectivo para ganar 4-2. Luis 
Díaz estuvo participativo en los 
73 minutos que estuvo en can-
cha. No pudo marcar, pero fue 
uno de los sacrificados para 
crear opciones de gol. A veces 
hacia de falso 9 para tener sor-
presa por las bandas. En el 40′ 
tuvo una chalaca que donde la 
hubiera conectado bien, Anfield 
enloquecía.

Liverpool y un arranque 
infernal

Liverpool salió desde el 
arranque a presionar a Totten-
ham, Salah avisó dos veces, la 
primera al minuto 7 con un re-
mate de zurda con tres dedos 
que pegó en el palo, un minuto 
después el egipcio llegó solo al 
área, pero Vicario la atajó de 
gran manera, luego el rebote lo 
agarró Alexis Mac Allister que re-
mató de primera, pero Cuti Ro-
mero la sacó de la línea.

Luego de tanto insistir, Liver-
pool pudo abrir el marcador al 
minuto 15. Gran jugada colecti-
va, centro de Gakpo que fue de 
afuera hacia adentro y la pinchó 

para Salah que de cabeza ven-
ció a Vicario que se quedó pi-
diendo el fuera de juego. Todas 
las cámaras se fueron con Klo-
pp, luego del cruce que tuvieron 
en el último partido.

Luis Díaz recibió una dura 
falta en el minuto 19 de Yves 
Bissouma, luego en el 27′ el co-
lombiano tuvo una opción clara 
de gol tras un centro de Salah. 
No pudo darle dirección a su 
cabezazo. El egipcio tuvo varias 
opciones pero no las concretó.

En el 40′ Díaz por poco y 
hace levantar a todo Anfield con 
una chalaca, no la pudo conec-
tar bien, pero los aplausos no 
faltaron. Sobre el final del primer 
tiempo llegó el segundo. Centro 
de Alexander-Arnold para Ro-
bertson que asistió a Salah, Vi-
cario la atajó y le dejó el rebote 
al lateral que la mandó adentro 
para celebrar.

Tottenham reacciona, pero 
Liverpool aguanta

En la parte complementaria 
Liverpool salió con la misma in-
tensidad y en el minuto 49 au-
mentó el marcador. Luis Díaz 
comenzó la jugada, envió un 
buen pase a Elliott que luchó en 
el último cuarto de cancha. El la-

teral mandó el centro al área y 
encontró a Gakpo que cabeceó 
de gran manera para vencer a 
Vicario.

Tottenham trató de reac-
cionar, pero eso hizo que Liver-
pool tuviera más espacios. En 
el 59′ llegó el cuarto. Un golazo 
de Harvey Elliott que mandó un 
zurdazo al angulo tras pasar de 
afuera hacia adentro. Los visi-
tantes encontraron el descuento 
en el minuto 72 con una buena 
anotación de Richarlison que re-

cibió de Johnson.
Klopp decidió darle descan-

so a Luis Díaz y Alexis Mac Allis-
ter. El colombiano y el argentino 
se fueron aplaudidos en el 73. 
El alemán envió al campo a Nu-
ñez y Gravenberch. Tottenham 
siguió apretando y tres minutos 
después Son anotó el segundo 
para ponerle emoción sobre el 
final al partido.

Sobre el final, el juego fue de 
ida y vuelta. Liverpool buscó au-
mentar el marcador y Tottenham 

marcar para acercarse al empa-
te. Los visitantes fueron los que 
más insistieron y en el minuto 
86 tuvo una clara con Richarli-
son que atajó muy bien Alisson.

Con esta victoria, Liverpool 
llegó a 78 puntos, mientras que 
Tottenham quedó con 60 unida-
des y complica su clasificación a 
Champions League. En la próxi-
ma jornada los dirigidos por Klo-
pp visitarán al Aston Villa, el lu-
nes 13 de mayo a las 2:00 p.m. 
(hora colombiana).

Carlos Bacca, delantero del 
Junior de Barranquilla, brilló con 
luz propia al marcar los dos go-
les que aseguraron la victoria de 
su equipo frente a su rival en la 
reciente jornada del campeo-
nato. En un encuentro donde el 
Junior demostró superioridad, 
Bacca se convirtió en figura cla-
ve. El primer gol del nacido en 
Puerto Colombia se gestó tras 
aprovechar un tiro de Castrillón, 
desvió el balón con maestría 
para superar a un atento Mon-
tero.

Este gol no solo demostró 
el instinto goleador de Bacca, 
también la cohesión y el juego 
ofensivo que Junior de Barran-
quilla ha venido mostrando en 
el torneo. El segundo gol llegó 
gracias a una jugada revisada 
por el VAR, que confirmó la falta 
dentro del área sobre Bacca. El 
delantero se encargó de ejecu-
tar el penal, enviando el balón al 
fondo de la red y sellando así un 
2-0 en el minuto 68 del partido.

Así va la tabla de posiciones 
del cuadrangular A tras los pri-
meros partidos:

1. Junior FC: 3 puntos / 
+1 diferencia de gol / 1 partido 
jugado

2. Deportivo Pereira: 3 
puntos / +1 diferencia de gol / 
1 partido jugado

3. Atlético Bucaramanga: 
0 puntos / -1 diferencia de gol / 
1 partido jugado

4. Millonarios FC: 0 pun-
tos / -1 diferencia de gol / 1 par-
tido jugado

El reconocido delantero del 
Junior FC ha alcanzado la impre-
sionante cifra de 329 goles en 
su carrera profesional, colocán-
dose en una posición destacada 
entre los máximos goleadores 
en la historia del fútbol colom-
biano. Este hito llega después 
de su participación en la Liga 
BetPlay I-2024, donde sus dos 
últimos tantos han cimentado 
aún más su legado en el depor-
te. En la contienda por convertir-
se en el principal artillero colom-
biano de todos los tiempos, se 
encuentra a escasa distancia de 
figuras emblemáticas como Víc-

tor Hugo Aristizábal, quien lidera 
la lista con 349 goles, seguido 
por Radamel Falcao García con 
345 tantos y Dayro Moreno, 
quien recientemente alcanzó los 
333 goles.

La trayectoria de Bacca co-
menzó en 2007, defendiendo 
los colores del Barranquilla FC 
en la segunda división colombia-
na, antes de tener un breve paso 
por el fútbol venezolano con el 
Minerven. Posteriormente, retor-
nó a Colombia para jugar con el 
Junior de Barranquilla, período 
durante el cual obtuvo dos cam-
peonatos de Liga, lo que even-
tualmente le abrió las puertas 
en Europa, donde pasó 11 años 
de su carrera. Además, Bacca 

ha sido una pieza clave en la 
selección colombiana, partici-
pando en las eliminatorias sud-
americanas y en las Copas del 
Mundo de Brasil 2014 y Rusia 
2018.

Su retorno al Junior FC no 
solo marca el cierre de su ciclo 
como futbolista profesional, sino 
que también señala su determi-
nación para seguir aportando al 
equipo de sus amores hasta su 
retiro. Estos son las estadísticas 
de Carlos Bacca como profesio-
nal:

• 117 goles con Junior
• 49 goles con Sevilla
• 43 goles con Villarreal
• 34 goles con Milán
• 31 goles con Brujas

• 26 goles con Barranqui-
lla FC

• 16 goles con la Selec-
ción Colombia

• 12 goles con Minerven
• 1 goles con Granada.

Estos serán los próximos 
partidos de Carlos Bacca 

con el Junior FC
Universitario FC vs. Junior 

FC (Copa Libertadores)
• Día: martes 07 de mayo
• Hora: 9:00 p. m.
• Estadio: Monumental 

Marathon de Lima
Atlético Bucaramanga vs. 

Junior FC (Liga BetPlay)
• Día: sábado 11 de mayo
• Hora: 5:15 p. m.
• Estadio: Alfonso López
LDU Quito vs. Junior FC 

(Copa Libertadores)
• Día: martes 14 de mayo
• Hora: 5:00 p. m.
• Estadio: Rodrigo Paz 

Delgado
Junior FC vs. Deportivo Pe-

reira (Liga BetPlay)
• Día: domingo 19 de 

mayo
• Hora: 5:30 p. m.
• Estadio: Monumental 

de Barranquilla
Junior FC vs. Botafogo 

(Copa Libertadores)
• Día: martes 28 de mayo
• Hora: 5:00 p. m.
• Estadio: Monumental 

de Barranquilla

DEPORTES

Luis Díaz, participativo en triunfo de Liverpool ante 
Tottenham

Carlos Bacca no renuncia al objetivo de ser el máximo 
goleador colombiano de la historia: así va la batalla

El extremo colombiano jugó 73 minutos en la victoria 4-2 en Anfield. Aunque no marcó fue importante crean-
do opciones de riesgo.

El delantero desde su regreso a Junior FC en 2023 ha marcado 35 goles en 70 partidos, además levantó el 
título de la Liga BetPlay II-2023
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